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Если за критерии счастья взять количество событий в жизни, а заодно и яркость накоплен-
ных впечатлений, то у многих Ваша биография вызовет неподдельное восхищение, поскольку 
она вмещает в себя победы и достижения, которых хватит не на одну жизнь. Вы первый в исто-
рии фигурного катания олимпийский чемпион в танцах на льду, шестикратный чемпион мира 
и Европы, чьи результаты внесены в Книгу рекордов Гиннесса, Вы один из тех, кто закладывал 
победные традиции отечественной школы танцев на льду. Вы сильный духом человек, высо-
кий профессионал, посвятивший свою жизнь фигурному катанию, и Вашу роль в развитии это-
го вида спорта невозможно переоценить. Мы помним, как в 2010 году Вы приняли бескомпро-
миссное решение прервать свою карьеру председателя Технического комитета ИСУ и возгла-
вить Федерацию фигурного катания на коньках России в непростой ситуации провала на Играх 
в Ванкувере и накануне Олимпиады в Сочи. Дальше мы все были свидетелями, как под Вашим 
руководством поднималось наше фигурное катание и как в Сочи сборная России завоевала зо-
лото командных соревнований, доказав, что является самой сильной командой мира. Мы име-
ли возможность видеть, как спокойно и последовательно Вы решаете поставленные задачи, как 
умеете вдохновлять тренеров и спортсменов работать на результат, при этом проявляя доброже-
лательность, терпение, корректность. Во всех Ваших делах виден стиль, который можно охарак-
теризовать как деликатный, сдержанный и оптимистичный. Вы обладаете качествами опытно-
го и талантливого руководителя, умеющего реализовать потенциал нашего фигурного катания 
в реальные победы и достижения. 

Федерация фигурного катания на коньках города Москвы от всего сердца поздравляет Вас с 
юбилеем и желает здоровья, счастья, процветания и успеха во всех делах! Пусть Ваши мечты 
сбываются, а планы реализуются! Пусть сборная команда России уверенно побеждает на всех 
главных стартах! С днем рождения!

8 октября 2021 года 
российское фигурное 
катание отметило юбилей 
легендарного спортсмена, 
уникального специалиста, 
прекрасного руководителя 
и замечательного человека 
Александра Георгиевича 
Горшкова 

Уважаемый Александр Георгиевич!
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2 сентября президиум провел свое рабочее заседание в 
удаленном формате. В работе приняли участие президент 
ФФКМ Ирина Рабер, вице-президенты Эдуард Аксенов и 
Олег Овсянников, ответственный секретарь Ольга Верезем-
ская, члены президиума Ярослав Бугаев, Мария Бутырская, 
Олег Иванов, Светлана Кандыба, Владимир Курочкин, 
Ольга Маркова, Сергей Росляков, Анна Харченко, а также 
сотрудники дирекции Михаил Гончаров, Сержан Галиев.
Президиум заслушал Ольгу Маркову, Сергея Рослякова 

и Олега Овсянникова, представивших анализ выступле-
ний московских спортсменов — членов сборной команды на 
контрольных прокатах российской сборной, которые были 
отмечены как удовлетворительные. 
Далее председатель СТК Олег Овсянников вынес на рас-

смотрение президиума ряд решений СТК от 23 августа 2021 
года. В частности, об участии московских спортсменов — чле-
нов сборной команды в этапах Кубка России: согласно положе-
ниям о Всероссийских соревнованиях их участниками могут 
являться только члены сборной региона. В случае возникно-
вения непредвиденных ситуаций и необходимости принятия 
решений о включении в заявку спортсменов, не являющих-
ся членами сборной команды Москвы, президиум разрешил 
включать спортсменов — не членов сборной команды Москвы 
в заявки на всероссийские турниры в исключительных случаях 
только по решению Спортивно-технического комитета ФФКМ. 
Также президиум постановил считать отборочными соревно-
ваниями на этапы Кубка России для спортсменов — членов 
московской сборной следующие соревнования московского 
календаря сезона 2021/22 года, а именно: 

1) Первенство г. Москвы среди юниоров (24-27.08.2021);
2) чемпионат г. Москвы (30.11-03.12.2021);
3) Кубок г. Москвы (17-19.01.2022);
4) Первенство г. Москвы (старший и младший возраст); 

срок проведения — по назначению. 
Дополнительно при отборе могут учитываться результа-

ты, показанные на: 
1) 1-м этапе Кубка г. Москвы (24-25.09.2021);
2) 2-м этапе Кубка г. Москвы (1-2.11.21).
Информацию об отборочных соревнованиях донести до 

сведения всех спортивных организаций г. Москвы через сайт 
ФФКМ и через чаты сообществ ФФКМ. 
Далее Олег Овсянников рассказал о предложении СТК 

внести изменения в «Положение о тестировании», а именно: 
1. На разминке тренер и спортсмены присутствуют в тре-

нировочной зоне. 
2. На старт спортсмен выходит самостоятельно. Тренер 

остается в зоне тестирования на противоположной от су-
дей стороне у борта недалеко от спортсмена, но не двига-
ется вместе с ним.

3. По окончании теста тренер может получить у судей за-

мечания и рекомендации по исправлению ошибок, допу-
щенных спортсменом во время теста.

4. Данные требования предусмотрены для всех разрядов 
начиная со 2-го юношеского; тренер спортсменов, высту-
пающих по 3-му юношескому разряду, может находиться 
рядом с ними. 
Президиум одобрил внесение изменений. 
Следующий вопрос повестки касался подготовки к от-

четно-выборному собранию ФФКМ, которое запланирова-
но на апрель 2022 года. Президент Федерации Ирина Ра-
бер призвала членов президиума начать готовить отчеты 
о проделанной работе, а сотрудников дирекции — проду-
мать варианты проведения собрания на случай, если огра-
ничительные меры не будут сняты. 
Далее президиум заслушал генерального директора Миха-

ила Гончарова с информацией об уплате членских взносов, 
согласно которой по итогу на 31 августа ее совершили только 
20% членов ФФКМ. Президиум принял решение способство-
вать осуществлению уплаты сотрудниками организаций, а 
также специалистами по курируемым направлениям. Так-
же Михаил Гончаров сообщил президиуму, что дирекция 
ФФКМ имеет возможность с 1 сентября 2021 года поднять 
зарплату сотрудникам дирекции с 28 тыс. рублей до 35 тыс. 
рублей. Президиум одобрил изменение фонда заработной 
платы сотрудникам Дирекции ФФКМ.

21 октября президиум провел свое рабочее заседание в 
удаленном формате. В работе приняли участие: президент 
ФФКМ Ирина Рабер, вице-президенты Олег Овсянников, 
Эдуард Аксенов, Кирилл Устинов, ответственный секре-
тарь Ольга Вереземская, члены президиума Мария Бутыр-
ская, Ярослав Бугаев, Людмила Волкова, Олег Иванов, 
Владимир Курочкин, Светлана Кандыба, Ольга Марко-
ва, Сергей Росляков, Марина Черкасова, а также сотруд-
ники дирекции Михаил Гончаров, Сержан Галиев и со-
ветник президента по правовым вопросам Вера Ткалина.
Был заслушан анализ выступления московских спортсме-

нов в юниорской серии Гран-при, который дали Ольга Мар-
кова, Олег Овсянников и Сергей Росляков. Следующий 
блок вопросов касался решений СТК, который открыл ге-
неральный директор ФФКМ Михаил Гончаров, выступив с 
информацией о том, что 7 октября 2021 года в СК «Мега-
спорт» состоялось совещание с руководителями спортив-
ных организаций, в котором приняли участие представи-
тели 36 из 69 организаций, входящих в Реестр, а именно: из 
12 учреждений Москомспорта, осуществляющих спортив-
ную подготовку, отсутствовали представители СШ №7; из 
10 негосударственных организаций отсутствовали предста-
вители клубов «Север», «Мой путь», Клуба Мишина; из 5 го-
сударственных организаций, развивающих массовый спорт, 

Президиум ФФКМ провел рабочие заседания 
в удаленном формате

на совещании присутствовал 1 представитель; из 22 него-
сударственных организаций были представители из 9 клу-
бов; из 19 индивидуальных предпринимателей, входящих 
в Реестр, в совещании приняли участие 8. Исходя из полу-
ченной информации, президиум поручил Сержану Галиеву 
провести проверку спортивных организаций, включенных 
в Реестр ФФКМ в разделы «Организации массового спор-
та» и ИП, которые не участвовали в совещании на предмет 
соответствия их деятельности положению о Ре естре. Также 
решили весной 2022 года провести совещание с руководи-
телями спортивных организаций.
Далее заслушали Кирилла Устинова об итогах проведения 

региональных семинаров для судей и тренеров (модерато-
ры Ю.В.Андреева, О.Д.Маркова), в результате которых все 
волонтеры успешно сдали экзамены, и постановили прове-
сти весной семинар для будущих судей и тренеров по юно-
шеским и спортивным разрядам одиночного катания с по-
следующей сдачей экзаменов для судей. Далее Устинов рас-
сказал об обновлении программного обеспечения на пор-
тале «Спортвокруг», которое дает возможность проводить 
мандатную комиссию в электронной форме, и президиум 
согласился с предложением поручить сверку данных спорт-
сменов с целью включения в базу данных комиссии в следу-
ющем составе: К.И.Устинов, В.Н.Ткалина, М.А.Иорданян, 
М.И.Гришакова. Президиум также поддержал идею СТК о 
проведении вебинара или очного семинара на льду (моде-
ратор О.Д.Маркова) для судей по тестам с использованием 
видеоматериалов ФФККР, который запланирован на ноябрь. 
Далее члены президиума подробно обсудили и намети-

ли план действий по подготовке отчетно-выборного собра-
ния. Президент ФФКМ Ирина Рабер выступила с предложе-
нием рассмотреть вариант изменения высшего руководя-
щего органа ФФКМ с отчетно-выборного собрания на кон-
ференцию, поскольку в условиях пандемии, а также явной 
тенденции к увеличению числа членов ФФКМ (в настоящее 
время 284 человека), обеспечение кворума (2/3 всех членов 
ФФКМ) на собрании для легитимности принятия решений 
является трудновыполнимой задачей. В этой связи прези-

диум поручил Дирекции ФФКМ продумать детали перехода 
к новой форме высшего руководящего органа ФФКМ — кон-
ференции; поручил Вере Ткалиной внести необходимые 
изменения в проект Устава ФФКМ. На заседании следующе-
го президиума заслушать предложения СТК и дирекции по 
этим вопросам, а также наметить дату проведения заочно-
го общего собрания с целью утверждения новой редакции 
Устава и при положительном решении вопроса подать доку-
менты на регистрацию в Минюст. Кроме того, каждому ру-
ководителю направления СТК было поручено подготовить 
письменный аналитический отчет о проделанной работе. 
Президиум заслушал отчет генерального директора Ми-

хаила Гончарова о том, что на сегодняшний день члена-
ми ФФКМ являются 284 человека. По решению президиума 
от уплаты членских взносов освобождены почетные члены 
ФФКМ, арбитры ИСУ и персональные лица — всего 38 (13,4%) 
человек, из которых три почетных члена ФФКМ продолжа-
ют платить членские взносы, а именно Ирина Рабер, Эду-
ард Аксенов и Этери Тутберидзе. Также в состав ФФКМ 
входят пенсионеры — 39 человек (13,7%), которые оплачи-
вают 50% суммы установленного взноса. На сегодняшний 
момент членские взносы уплатили 233 человека (94%), не 
уплатили 13 человек, хотя были неоднократно оповещены 
об этом. Президиум постановил на следующем заседании 
рассмотреть персонально список членов ФФКМ, не уплатив-
ших членские взносы, и принять решение по этому вопросу. 
В заключение Ирина Рабер обратила внимание президи-

ума на то, что в условиях пандемии и действующих ограни-
чений для пенсионеров на участие в массовых мероприяти-
ях до 25 февраля 2022 года традиционная Рождественская 
встреча, на которой ФФКМ поздравляет юбиляров и вете-
ранов фигурного катания с Новым годом и Рождеством, не 
состоится. В этой связи президиум решил поручить Люд-
миле Волковой подготовить списки юбиляров, которых 
предстоит поздравить,  списки ветеранов фигурного ката-
ния, которым исполнилось 80 лет и больше, а также пору-
чил дирекции привлечь к новогодней акции волонтеров из 
числа спортсменов ведущих спортивных школ и клубов.

На совещании с руководителями спортивных организаций. Слева направо: Вера Ткалина, Кирилл Устинов, Михаил Гончаров, Сержан Галиев
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С целью повышения своей узнаваемости и социаль-
ной значимости в глазах спортивного сообщества и лю-
бителей, а также для освещения событий в режиме ре-
ального времени ФФКМ запускает свои платформы в со-
циальных сетях «ВКонтакте», «Инстаграм» и «Телеграм». 
Контент будет включать в себя актуальную информацию 
о соревнованиях, расписание соревнований, стартовые 
списки, анонсы и обзор международных соревнований, 
в которых принимают участие спортсмены сборной Мо-
сквы, полезную информацию для спортсменов и родите-
лей об экипировке, выполнении разрядов и т.п., игры и 
викторины в сторис, а также будут разыгрываться биле-
ты на соревнования, выступления фигуристов, сувени-
ры и автографы чемпионов. Ищите ФФКМ на страницах 
«ВКонтакте» https://vk.com/
moscowskate (название: Фе-
дерация фигурного катания 
на коньках г. Москвы), в «Ин-
стаграме» https://instagram.
com/f fkm_of f i c ia l ?utm_
medium=copy_link (назва-
ние: ffkm_offi cial) и в «Теле-
грам» https://t.me/ffkmoffi cial 
(название: ФФКМ).

ФФКМ провел семинар 
для судей 

танцевальных коллективов

Федерация пополнила 
свои ряды

19 февраля 2021 года президиум ФФКМ заслушал за-
явления о приеме в члены ФФКМ Абдурахманова Анто-
на Викторовича, Австрийской Александры Алексеевны, 
Ведерова Ивана Дмитриевича, Высоцкой Алены Алексе-
евны , Грязнова Никиты Владиславовича, Демидас Арсе-
нии Дмитриевны, Добрина Сергея Владимировича, Зы-
ковой Екатерины Вадимовны, Истоминой Галины Нико-
лаевны, Морозовой Анны Дмитриевны, Рывкиной Елены 
Александровны, Филонова Андрея Анатольевича, Шин-
каренко Варвары Юрьевны, Юргенс Татьяны Викторов-
ны и единогласно постановил принять.

Президиум наградил 
почетными знаками ФФКМ
Президиум ФФКМ единогласно постановил наградить 

почетным знаком ФФКМ «За развитие фигурного катания 
на коньках в г. Москве» следующих тренеров и специали-
стов Москвы: тренера СШОР «Москвич» Страхову Ирину 
Борисовну, тренера СШОР «Москвич» Сапронову Люд-
милу Алексеевну, тренера «Самбо-70» (отделение «Хру-
стальный») Волобуеву Екатерину Валерьевну. 

В Реестр ФФКМ в раздел «Организации массового спор-
та» включена организация АНО «Центр поддержки и раз-
вития спорта «Снегирь», в раздел «Индивидуальные пред-
приниматели» включена ИП Sotka School. 

ФФКМ запускает свои 
платформы в социальных сетях

ре
кл

ам
а

16 октября 2021 года состоялся очный семинар для су-
дей танцевальных коллективов на базе ЛД «Медведково» 
(модератор Сергей Росляков), в котором приняли уча-
стие 20 судей из Москвы и других регионов России. Сдать 
экзамены решили 13 судей, из них 7 сделали это успешно.

Президиум включил в Реестр 
ФФКМ ряд спортивных 

организаций

Екатерина 
Волобуева

Людмила Сапронова Ирина Страхова 
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Людмила Кубашевская начала в девять лет занимать-
ся фигурным катанием в Марьиной роще у Ларисы Ново-
жиловой и Самсона Глязера. В 1955 году поступила в Мо-
сковский институт физкультуры (ГЦОЛИФК) на специали-
зацию «фигурное катание на коньках» и уже на 4-м курсе 
начала свою преподавательскую деятельность. Первыми 
ее учениками стали студенты младших курсов, которым 
она преподавала специализацию, а также тренеры, посе-
щавшие созданную при ГЦОЛИФКе трехгодичную школу 
тренеров. Со своими студентами Людмила Ивановна за-
нималась по вечерам в родной ей Марьиной роще.
В 1962 году Кубашевская приняла предложение рабо-

тать преподавателем на кафедре ГЦОЛИФКа. Началась 
обычная преподавательская работа: чтение лекций, прак-
тические занятия, составление методических материалов 
для студентов, курирование своего курса, работа с ди-
пломниками. Кроме этого, она выполняла большую об-
щественную и организационную работу: декан факульте-
та зимних и технических видов спорта ГЦОЛИФКа (1982-
1985), председатель предметной комиссии и член ученого 
совета. За 25 лет работы в институте Людмила Кубашев-
ская выпустила более 300 специалистов, среди которых 
Игорь Русаков, Марина Саная, Сергей Шахрай, Игорь 
Завозин, Елена Гаранина, Александр Свинин, Майра 
Абасова, Василий Благов, Рафаэль Арутюнян, Софья 
Киташева, Сергей Бабенко и другие. Людмила Ивановна 
вела научную работу, входила в состав комплексной на-
учной бригады, занималась вопросами подготовки фигу-
ристов сборной страны. В 1970 году Людмила Кубашев-
ская и Виктор Кудрявцев по поручению Спорткомитета 
СССР представляли нашу страну в ГДР при обмене опы-
том. Вернувшись в Москву, Кубашевская на основе этой 
поездки написала программу для детских спортивных 
школ и школ олимпийского резерва по фигурному ката-
нию, по которой работали все школы страны в течение 
20 лет. В те годы Людмила Ивановна много занималась 
общественной работой: была членом тренерского совета 
Федерации по фигурному катанию СССР, членом прези-

диума Судейской коллегии СССР и Москвы, участвовала 
в организации ежегодных семинаров для тренеров и су-
дей. Эта методичная и регулярная работа, можно сказать, 
обеспечила в определенной степени тот подъем отече-
ственной школы фигурного катания, который пришел-
ся на 1970-80-е годы.
Одновременно с этим Кубашевская судила множество 

соревнований, проводила в качестве главного судьи чем-
пионаты и кубки СССР. В 1965 году ей была присвоена все-
союзная категория, а в 1968 году она стала судьей меж-
дународной категории, потом судьей ИСУ и рефери ИСУ. 
Людмила Ивановна с 1968 по 1990 год судила чемпио-
наты Европы, мира и другие крупные международные 
соревнования, причем судила все виды фигурного ката-
ния, часто выезжала руководителем советской делегации.
В начале 1990-х Кубашевская приняла решение уйти с 

работы из института, решив сосредоточиться на работе 
в детской школе, организованной при спортивном клубе 
ГЦОЛИФКа в обществе «Буревестник». Будучи уже пенси-
онеркой, Людмила Ивановна продолжала работать в лю-
бительских клубах столицы: сначала в спортивном клубе 
«Вымпел» на Севере Москвы, затем в клубе «Ровесник» 
на Юго-Западе столицы, где занималась с детьми поста-
новками мини-балетов, организацией фестивалей мас-
совых танцев на льду, а также занималась с любителями 
фигурного катания всех возрастов.
С 2005 по 2014 год Людмила Ивановна избиралась кол-

легами в президиум московской Федерации по фигурно-
му катанию на коньках, работала с ветеранами фигурно-
го катания. Ее вклад в развитие фигурного катания был 
отмечен премией «Хрустальный лед», лауреатом которой 
она стала в 2010 году. 
Активная жизненная позиция Людмилы Ивановны 

была всегда примером для окружающих ее коллег по об-
щественной работе, она одной из первых стала почет-
ным членом ФФКМ. Мы все будем помнить ее как добро-
го и отзывчивого человека, способного в трудную минуту 
прийти на помощь, как неутомимого и энергичного че-
ловека, всегда с оптимизмом глядевшего в будущее. Мы 
будем стараться следовать ее жизненному девизу: «Ни-
когда не сдавайтесь!». Ее уход из жизни стал большой пе-
чалью для всех, кто ее знал.
Федерация фигурного катания города Москвы испыты-

вает глубокую скорбь по своей утрате и выражает искрен-
нее соболезнование всем родственникам, друзьям и колле-
гам в связи с кончиной Людмилы Ивановны Кубашевской.
Светлая ей память!

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ!СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ!

Людмила Ивановна Кубашевская 
(Гридина)

23 февраля 1937 — 26 октября 2021

Есть только миг между 
прошлым и будущим...
Утром 26 октября 2021 года на 85-м 
году жизни после вирусной пневмонии 
ушла из жизни известный специалист, 
тренер, судья, общественный деятель 
и замечательный человек Людмила 
Ивановна Кубашевская 
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В— Василиса, Валерий, ваш дуэт су-
ществует второй сезон, до этого вы 
катались с разными партнерами, в 
разных городах, у разных тренеров. 
Каким образом вы оказались вместе? 
Валерий: Когда я узнал, что Анже-

лика Алексеевна (Крылова. — Прим. 
ред.) приезжает работать в Москву, 
то решил, что буду кататься только у 
нее. Это был мой сознательный вы-
бор. Не знаю почему. Просто было 
какое-то уверенное знание, что я 
должен кататься у нее; знал, что она 
мой тренер. Знал, что если вклю-
чу голову, то у меня все получится, 
ведь Крылова сама в прошлом дву-
кратная чемпионка мира и серебря-
ный призер Олимпиады в Нагано и 
ее спорт смены тоже были чемпиона-
ми и призерами чемпионата Европы. 
А еще она замечательный человек. 
Василиса: Не могу сказать, что шла 

к тренеру, потому что я шла к парт-
неру, к Валере. Но я помню свои эмо-
ции, когда увидела в первый раз Ан-
желику Алексеевну. От нее исходи-
ла такая энергия, такая уверенность. 
Повезло нам. 

— Как думаете, почему вы при-
влекли к себе внимание болельщи-
ков, несмотря на то что вы начинаю-
щий дуэт и у вас пока нет серьезных 
титулов?
Валерий: А разве золото этапа Гран-

при — это не серьезно? Мы отобрались 
на финал Гран-при — это тоже ниче-
го не значит?

— Конечно, значит, но вряд ли по-
беду на юниорском этапе Гран-при 
можно назвать пределом мечтаний 
или суперрезультатом, но назвать хо-
рошим стартом можно. Вы ощущае-
те на себе внимание прессы, болель-
щиков, специалистов? Вы чувствуе-
те, что попали в какую-то волну вни-
мания?
Василиса: Какой-то особой волны 

внимания нет, просто за нами боль-
ше людей стало следить в соцсетях, 
стали больше нам писать, особенно 
после стартов. В этом сезоне уже на-
чали брать интервью после тех стар-
тов, которые были официальные и их 

показывали на Первом канале. Рань-
ше были вопросы только о том, как 
прошли для нас соревнования, а сей-
час спрашивают про нас самих, про 
наши интересы в жизни и о прочем. 

— Изменилось ли к вам отношение 
специалистов или все в штатном ре-
жиме?
Валерий: Нас стали строже судить 

на внутренних стартах. Больше ко-
паются в нашем катании, в технике. 

— У вас самих есть ощущение, что 
вот он, успех? Голова не кружится?
Василиса: Мы еще мало чего до-

бились, чтобы голова начала кру-
житься. Звездная болезнь — лично 
мое мнение — самое плохое, что мо-
жет случиться со спортсменом. Она 
смертельна. Она тебя подкосит, и все 
на этом. Я надеюсь, что с нами такое 
никогда не случится.
Валерий: Мы продолжаем оста-

ваться такими же критичными к 
себе, как и были. Мы никогда не 
ставили себя выше других. Наобо-
рот: всегда гонимся за кем-то, ста-

раемся кого-то догнать, работаем 
над тем, чтобы кого-то опередить. 
Каждый раз ставим задачу двигать-
ся дальше. 

— А когда всех обыграете, тогда за 
кем побежите? 
Валерий: Тогда побежим за собой. 

Будем стремиться повторить такой 
же результат, доказать, что мы са-
мые сильные. 
Василиса: Ну не повторить, а ско-

рее превзойти свой же результат. Мы 
и сейчас на каждом старте стараем-
ся обыграть прежде всего себя, а не 
кого-то другого. 

— Стартовая и финальная поза — 
это же ведь разные истории? Можете 
рассказать, какие эмоции вы испыты-
ваете в каждой из них?

Валерий: На старте у нас нет ка-
кого-то особого волнения. Волну-
емся в основном, когда размина-
емся. За бортиком тоже стрессуем. 
Когда выходим на лед, то волнение 
уходит, потому что становится не 
до этого. Уже нет роскоши продол-
жать волноваться, надо просто ра-
ботать. Когда заканчиваем, то если, 
на наш взгляд, все хорошо сделали, 
все получилось, то радуемся, а вот 
если налажали где-то, то сразу на-
чинаем думать, что нам за это бу-
дет в оценках. 
Василиса: Если чистый прокат, то 

финальная поза — это прямо жирная 
точка завершения. Но если что-то 
пошло не так, а мы уже стоим в фи-
нальной позе, то у меня всякий раз 
желание еще раз прокатать програм-
му и сделать чисто. Даже если сильно 
устали, то все равно есть желание до-
казать, что это какое-то недоразуме-
ние, ведь на тренировках мы это де-
лаем чисто. А в начальной позе, как 
только начинает звучать музыка, то 

лично меня напряжение отпускает. Я 
думаю только о том, что буду делать 
сейчас: я просто поехала.
Валерий: В финальной позе и во-

обще после проката мы стараемся не 
показывать своих эмоций, свести это 
к минимуму. Даже если мы очень- 
очень рады и довольны своим про-
катом, все равно скромно поклоним-
ся и поедем к бортику.
Василиса: Немного неумно пока-

зывать раньше времени радостные 
эмоции. Устроишь какой-то радост-
ный цирк, потом придешь в Kiss and 
Cry, а там 2 deductions — и вы вооб-
ще не первые. Так что лучше не надо.

— Это сложно — скрывать собствен-
ные эмоции? Как вы контролируете 
свое самообладание, ведь часто эмо-

ЗНАЙ НАШИХ!

Василиса 
Кагановская —
Валерий 
Ангелопол: 

«Наша задача —
из простого 
сделать 
невероятное»

Трудно
быть 
богом

Василиса: Звездная болезнь — самое 
плохое, что может случиться 
со спортсменом. Она смертельна

Текст: Ольга Вереземская,
Фото: Ольга Тимохова, Марина Евдокимова
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ции бывают очень сильными, как по-
ложительные, так и отрицательные?
Валерий: Мы уже так воспитаны, 

что не показываем эмоции на публи-
ке. Порадоваться я могу дома, зачем 
мне это все на люди выносить. Я, на-
пример, много раз видел, как слиш-
ком эмоционально себя ведут дру-
гие фигуристы на публике. Зачем 
это? Кроме неприятия, ничего дру-
гого это у народа не вызывает. По-
сле соревнований мы всегда можем 
с тренером, с родителями, с друзья-
ми погоревать или порадоваться. За-
чем на камеру это делать?

— В Kiss and Cry страшно ждать 
оценки?
Валерий: Ну все равно ты уже при-

близительно знаешь, на какую сум-

му накатал. Успеваешь за это время 
проанализировать свое катание и 
можешь представить, какую сумму 
плюс-минус тебе поставят судьи. По-
этому не так страшно.
Василиса: Мне всегда страшно 

только в тот момент, когда диктор 
объявляет: «Оценки Кагановской 
— Ангелопола, пожалуйста». Такой 
всплеск секундного испуга.

— Мы все, кто смотрел Гран-при в 
Кошице, испытали шок, когда увиде-
ли ваши баллы. Трудно было спра-
виться с эмоциями перед телекаме-
рами?
Валерий: У нас было ощущение, 

что мы этот турнир выиграли, а тут 
такое… 
Василиса: Трудно, потому что эта 

ошибка лишила нас первого места. 
Валерий: Я хочу сказать, что по-

сле этого в соцсетях был какой-то 
шквал наезда на наших тренеров: 
мол, они во всем виноваты, они не 
читают правила и прочее. Так вот я 

хочу сказать, что это наша ошибка. 
Катаемся мы, и мы должны знать 
правила. Тренеры нам только пра-
вят технику, учат кататься. 

— А вы читаете правила?
Валерий: Конечно. Но мы чита-

ем правила только в переводе, по-
тому что на английском прочесть и 
понять все это мы пока не можем. 
Очень много специальных терми-
нов. Еще я однажды сравнил тексты 
оригинала на английском с русским 
переводом и убедился, что русский 
вариант дается не в дословном пе-
реводе, а в некоторой сокращенной 
редакции. Может быть, при этом ка-
кая-то смысловая часть правил тоже 
теряется. Я не знаю, но нынешние 
правила по танцам на льду — это 

очень сложно. Например, в прави-
лах написано, что в хореографиче-
ской дорожке можно делать движе-
ние на двух коленях, лишь бы судьи 
не расценили это как падение. Толь-
ко оказалось, что нельзя это делать 
одновременно. А у нас как раз это 
было одновременное движение: мы 
синхронно опускались на оба колена. 

— Как вы пережили эту ситуацию?
Валерий: Я просто не знаю, что 

было, если бы мы выиграли тот Гран-
при. А так у нас был стимул доказать, 
что мы лучшие. Вернувшись в Мо-
скву, мы сразу же вышли на лед ра-
ботать. 

— Что вас больше стимулирует к 
работе — победа или поражение? 
Валерий: Я думаю, все-таки пора-

жение. Оно дает понять, над чем надо 
работать, где пробелы. Я это даже не 
за себя говорю, а за нас вместе. 
Василиса: Я хочу от себя доба-

вить, что после нашего неудачного 
выступления на Первенстве России 

в прошлом сезоне у меня, если чест-
но, вся мотивация куда-то ушла. И 
только после разговора с Анжеликой 
Алексеевной она вернулась. А вооб-
ще, если на старте случается какая-то 
небольшая ошибка, как это было в 
Кошице, где мы по недоразумению 
упустили первое место, то мотива-
ция только усиливается. 
Валерий: Я никогда не теряю веру. 

Даже после ужасного падения с под-
держки на контрольных прокатах у 
меня таких мыслей не было. Хотя лю-
бая ошибка, даже нелепая или слу-
чайная, все равно показывает, где не-
достаточно наработано.

— Если сегодня оценивать ваш уро-
вень катания по пятибалльной шкале, 
то вы сами себе какую оценку поста-
вили бы? Вы сейчас где? 
Василиса: Да нигде. Оценка — два. 

№3 (63) 2021

Валерий: Даже если взять за кри-
терий только российскую сборную, 
то нигде. Полтора балла. Нам еще 
предстоит все пройти. Нам надо еще 
научиться кататься, перестать падать 
с беговых. Так что…
Василиса: Как можно сравнивать 

юниорское и мастерское катание? Это 
же очевидно. У мастеров более силь-
ная техника, выше слаженность друг 
с другом. Музыкальность, владение 
коньком — все другое. Если мы сейчас 
выйдем на взрослый чемпионат мира, 
то будем там последние, серьезно.
Валерий: Когда я потом пересма-

триваю свои прокаты, то, несмотря 
даже на какие-то выигранные Гран-
при, вижу, что мы никакие не масте-
ра, а все еще дети. Может быть, при-
дираюсь, а может быть, наоборот, 
трезво на это смотрю. 

— Над чем вы каждый день рабо-
таете? 
Валерий: Мы учимся кататься. И 

еще лет десять будем этому учиться.

Василиса: Когда я перешла в танцы 
на льду, то была еще маленькая, семь 
лет всего. Я вообще не понимала что 
это такое. Мне было весело общать-
ся с партнерами: это было что-то но-
вое, игра такая, расслабон. Мы смея-
лись постоянно, шутки какие-то друг 
другу рассказывали, новые поддерж-
ки делали. Я тогда не думала, что все 
упрется в такую сложность. 

— Можете объяснить, что такого 
сложного в танцах на льду? 
Василиса: В одиночном и парном 

катании зрителям нравятся прыж-
ки, выбросы, высокие поддержки. 
Рисковые элементы. У нас же танцы 
можно сравнить с балетом, только 
происходит все это на льду. Лично 

для меня танцы — это больше ис-
кусство.

— А где же здесь спорт? Где здесь 
«быстрее, выше, сильнее»?
Валерий: В том-то и дело. Каза-

лось бы, все просто, ничего сложно-
го нет, обычные шаги, которые все-
го-навсего надо сделать чисто, а ты 
попробуй сделай. 
Василиса: Да чтобы это было син-

хронно и под музыку. 
— Каждый танцор знает, как делать 

«скобу» или моухок, твиззл или 
чок-тау. Неужели так сложно их сде-
лать чисто? Почему не всегда это по-
лучается? 
Василиса: Если говорить про наши 

элементы, то существует много при-
чин, почему сложно сделать чисто. 
У каждого элемента есть свой рису-
нок, свои требования по постановке 
ребра, по переходам с ребра на ре-
бро определенным образом и вооб-
ще много чего, что оценивают судьи. 
Для зрителей и неспециалистов это 
вообще темный лес, если честно. Это 

только кажется, что танцоры катают-
ся в свое удовольствие не напрягаясь. 
Валерий: Вроде бы ничего такого 

сложного у нас в виде нету. Есть ка-
кие-то сложные поддержки, какие-то 
заходы и выходы, которые надо сде-
лать, но, по сути, танцы — это такая 
школа катания, которую надо делать 
идеально. Добавить скорость, ката-
ние в паре, артистизм. Наша задача 
— из простого сделать невероятное. 

— Второй сезон вы показывае-
те программы под лирико-романти-
ческую музыку, которые вам, безус-
ловно, идут. Вы уже определились со 
своим основным образом?
Василиса: Если честно, то я не по-

нимаю, почему все о нас судят только 

ЗНАЙ НАШИХ!ЗНАЙ НАШИХ!

Василиса 
Кагановская
Дата рождения: 14.10.2005 
(Санкт-Петербург, Россия).

Кандидат в мастера спорта.

Тренеры: Анжелика Крылова, 
Денис Лунин, Елена Соколова.

Валерий Ангелопол
Дата рождения: 30.10.2003 
(Москва, Россия).

Кандидат в мастера спорта.

Тренеры: Анжелика Крылова, 
Алексей Горшков, Светлана Ляпина.

Результаты: Первенство России — 
7-е место (2020);

Первенство Москвы — 2-е место 
(2020);

финал Кубка России — 2-е место 
(2021);

этап Гран-при ИСУ — 2-е место 
(2021);

этап Гран-при ИСУ — 1-е место 
(2021);

Первенство Москвы — 1-е место 
(2021).

Валерий: Мы уже так воспитаны, 
что не показываем эмоции 
на публике

Василиса: Это только кажется, 
что танцоры катаются в свое 
удовольствие не напрягаясь
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раздражает одно мое дурацкое ка-
чество: я часто делаю что-то назло. 
Валерий: Нет, не угадала. Мне 

больше всего в ней не нравится, 
как она все переворачивает. Вооб-
ще, это полный атас. Если Васили-
са, грубо говоря, сама накосячила, 
то все перевернет так, что ты сам 
дурак. Реально понимаешь, что она 
не права, но не знаешь, как ей это 
доказать. И сам начинаешь верить, 
что так и есть. Я даже могу молчать 
и вообще ничего не сделать, но буду 
виноват. 

— Какие, на ваш взгляд, у вас долж-
ны быть качества характера, чтобы 
добиться успеха в спорте?
Валерий: Нам для начала надо 

исправить то, что мешает. Анжели-
ка Алексеевна нам постоянно гово-
рит, что я — торопыжка, а Васили-
са — черепашка. То есть она медли-
тельная, а я суетной. И нам надо до-
полнить друг друга этими чертами, 
чтобы уравновеситься. 
Василиса: Это не только на льду, 

это везде. Даже сейчас: я опоздала 
к вам на интервью, а Валера пришел 
раньше времени. 
Валерий: Я вообще всегда прихо-

жу раньше, потому что пунктуален 
во всем. Если я опаздываю, то для 
меня это конец света. Если до аэро-
порта ехать полчаса, я говорю, что 
мы выезжаем за час. На соревнова-
ниях то же самое: Василиса может на 
автобус три раза за день опоздать, у 
меня же автобус еще не подъехал, а 
я стою, его жду. 

— Ребята, если на тренировках что-
то упорно не получается, что вы де-
лаете в этом случае?
Валерий: Мы отпускаем этот эле-

мент и идем дальше делать другое. 
Потом через какое-то время возвра-
щаемся к нему и у нас все шикарно 
получается. 
Василиса: Шикарно, ага. Часто бы-

вает, что элемент не получается, по-
тому что очень стараемся. Когда мы 
начинаем делать другое, то успока-
иваемся и с холодной головой воз-
вращаемся к прежнему элемен-

ту. И естественно, когда мы уже не 
в горячке, то все нормально идет. 
Валерий: Ты просто повторила 

мои слова.
Василиса: Я раскрыла твои слова. 

Объяснила. 
— Какие самые главные требова-

ния тренеры к вам предъявляют изо 
дня в день?
Василиса: Актуальное требование 

— это каждую тренировку работать с 
полной отдачей. Совершенствоваться.

— Какие у вас цели на этот сезон?
Валерий: Это секрет нашей коман-

ды. Цели поставлены, мы идем к 
ним. 

Василиса: Мы обещаем, что в кон-
це сезона расскажем всем, добились 
мы своих целей или нет. 

— Есть соперники, катание которых 
вас восхищает?
Василиса: Чтобы прям восхищало 

— скорее нет.
Валерий: Ну меня, например, на 

этапе Гран-при в Любляне заце-
пила американская пара Катари-
на Вулф костин — Джеффри Чен, 
которые стали вторыми после нас. 
Они же у Паскуале Камерлен-
го катаются, и у нас такой неглас-
ный баттл как бы. Могу сказать, что 
Джеффри просто мастер конька. Я 

по произвольным программам, когда 
еще есть ритм-танец, в котором каж-
дый год меняется тема. Мы катали и 
танго, и джайв, и хип-хоп, но все упор-
но говорят о наших произвольных тан-
цах и о том, что мы лирическая пара. 
На самом деле мы хотим, чтобы образ 
произвольного танца отличался от об-
раза ритм-танца, чтобы все видели, что 
мы можем катать любые танцы. 

— Вы уже ощущаете себя скатан-
ной парой? И вообще, что это значит?

Василиса: Лично для меня скатан-
ная пара — это как будто один чело-
век едет. Это самое сложное, что есть 
в танцах на льду. Мы сейчас скатаны, 
наверное, процентов на семьдесят. 
Нужно много практики, чтобы ска-
таться полностью.
Валерий: Я чаще всего знаю, 

куда Василиса поедет. Даже если 
она едет куда-то не туда. Я знаю, 
когда ее надо ловить, поддержать, 
когда надо дернуть, а когда под-

толкнуть, как ее надо взять, как 
приподнять, как правильно по-
ставить. 

— А скататься можно с любым 
парт нером? Просто нужно время?
Валерий: Надо желание — и все.
Василиса: Да, но, кроме желания, 

у вас должны быть подходящий рост, 
рычаги, фактура. И по характеру 
люди должны подходить друг дру-
гу, должен быть контакт. У нас та-
кой контакт есть. 

— Валера, какая черта в характере 
партнерши для тебя самая классная?
Валерий: Дайте подумать. Навер-

ное, спокойствие. Я даже не знаю, 
как это описать. Василиса хорошо 
умеет не показывать свои негатив-
ные эмоции. Когда она даже очень 
переживает на стартах, то умеет не 
только не показывать это, но и соз-
давать впечатление, что она вообще 
не переживает. Меня как партнера 
это сильно подкупает. Такая психо-
логическая стабильность — внеш-
няя. Хотя в голове или в душе могут 
быть полная каша, волнение, несо-
бранность, но она подойдет к стар-
ту абсолютно спокойной. Даст воз-
можность мне ее повести.

— Василиса, а тебе в твоем партне-
ре какая черта нравится?
Василиса: Мне в нем всегда нрави-

лась прямолинейность, только если 
он не перегибает палку. Он может 
прямо сказать то, что думает. Он не 
приукрашивает и не преуменьшает, 
а говорит, как думает. Мне всегда в 
нем это нравилось. Подкупало. Ска-
жу честно: я сама так не умею.

— Валера, как ты считаешь, какие 
твои качества Василисе не нравятся?
Валерий: Наверное, что я могу 

психануть и все бросить.
— В смысле?
— Ну, закончить. В середине. На 

тренировке. На соревнованиях я пол-
ная противоположность: там я вклю-
чаюсь, а она отключается. А когда на 
тренировках что-то не получается, 
то я отключаюсь, а она продолжает. 

— Василиса?
Василиса: Мне кажется, что всех 

ЗНАЙ НАШИХ!ЗНАЙ НАШИХ!

Валерий: Анжелика Алексеевна 
нам постоянно говорит, что я — 
торопыжка, а Василиса — черепашка

Василиса: Лично для меня скатанная 
пара — это как будто один человек едет
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— футбол. Я хорошо бегаю и люблю 
бегать. Может быть, когда-нибудь по-
пробую пробежать марафон. 
Василиса: Ненавижу бег. Я зани-

малась раньше в музыкальной шко-
ле на фортепиано и не любила это 
дело, потому что сидеть за инстру-
ментом утомительно. Мне хотелось 
бегать, прыгать, танцевать, а не си-
деть. Но сейчас, когда я приезжаю 
домой в Питер и подхожу к форте-
пиано, мне хочется поиграть на нем, 
выучить что-то новое или вспом-
нить старое. Сейчас мне хотелось 
бы играть на нем. Попеть песни. И 
конечно, рисование. Когда есть силы, 
то рисую. Я рисую больше каранда-
шом, чем красками. Хочу как-нибудь 
углем попробовать. 

— Вы много времени проводите в 
соцсетях? Ведете свои страницы?
Василиса: К сожалению, да. Много. 
Валерий: Это она много. 
Василиса: Фотки не часто выкла-

дываю. Все мои 400 постов — это фо-

тографии с соревнований: на про-
кате, на пьедестале, на улице пе-
ред катком. А вот селфи я не делаю. 
Сториз тоже не делаю. Еще люблю в 
«Тик Токе» видео посмотреть. Я ста-
раюсь не втягиваться в это, но ино-
гда залипаю. 
Валерий: Ну у меня постов гораз-

до меньше. Я далек от этого. Я разде-
ляю реальный мир и Интернет, и они 
у меня не смешиваются. Иначе запу-
таешься, где ты находишься. 

— Вы читаете, что о вас уже пишут? 
Василиса: Конечно, читаем. Если 

пишут хорошо, то говорим спасибо. 
Если это критика по делу, то воспри-
нимаем, ведь критикуют для поль-
зы. Если же это просто хейтерство, 
то стараемся сразу забыть.

— Какое событие вы оцениваете 
как самое невероятное в вашей спор-
тивной жизни?
Валерий: Одобрение Анжеликой 

Алексеевной нашей пары. 
Василиса: Когда мы встали в пару.
— У вас есть какой-то девиз в жиз-

ни, которому вы следуете?
Валерий: Никогда не сдавайся — 

позорься до конца. Нам Анжелика 
Алексеевна футболки с этим деви-
зом подарила. 
Василиса: У меня в голове всегда 

живет фраза, что все, что ни делает-
ся, делается к лучшему. 
Валерий: А перед стартом мы го-

ворим друг другу: «Лед, музыка, мы 
— единое целое. За Анжелику Алек-
сеевну!»

был поражен его катанием сразу, 
как только он начал свою раскат-
ку. Широко и уверенно. Для меня 
он стал открытием. 

— Говорят, что спорта без боли не 
бывает. Так ли это?
Валерий: Не обязательно. Главное 

— грамотный подход к работе, тог-
да всего этого можно избежать. Еще 
внутри каждого спортсмена должна 
быть мотивация, поскольку без нее 
спортсмена нет вообще. 

— Вы мотивированы на максимум 
или ваша стратегия «посмотрим, как 
пойдет»?
Василиса: Только по максимуму. 

Никаких «как пойдет». 
Валерий: Да и Анжелика Алексе-

евна мотивирована всегда только на 
максимум.

— Какая тренировка ощущается 
вами как успешная?
Валерий: Когда тренер доволен. 

Василиса: Она говорит нам об 
этом, но редко. 

— В танцах на льду много подвод-
ных камней? В смысле того, чего зри-
тели не видят и не знают?
Василиса: Конечно! Все подвод-

ные камни за кулисами. Если гово-
рить только о танцах, то никто не 
видит настоящего отношения меж-
ду соперниками. Никто не знает, что 
ты чувствуешь, когда твой соперник 
— твой лучший друг.

— А такое бывает?
Василиса: Конечно. Очень часто. 
Валерий: Если у меня лучший друг 

— соперник, то он перестает быть 
моим лучшим другом при выходе 
на лед. 
Василиса: Да, точно. Эта грань 

очень тонкая, и можно со временем 
потерять дружбу, ведь мы соперники. 

— Как вы отдыхаете от спорта? Как 
эмоционально перезагружаетесь?

Василиса: Общение с друзьями, 
прогулки, чтение книг, рисование, 
слушаю музыку. Главное — чтобы го-
лова от фигурного катания отдох-
нула. Одно время я только о нашем 
катании и думала с утра до ночи. 
Анжелика Алексеевна сказала, что 
если не переключаться, то будет пе-
регруз. 
Валерий: Я не нахожу себя в людях, 

я отдыхаю в одиночестве. В этом мы 
разные: Василиса отдыхает с друзья-
ми, а я только наедине с собой. Люблю 
слушать музыку в такие моменты, чи-
тать, анализировать себя. Но при этом 
люблю и с друзьями погулять.

— Есть у вас какие-то таланты, кото-
рые вы хотели бы развивать в себе?
Валерий: Я профессионально сплю. 

Могу спать сутками, и голова не бу-
дет болеть. Если серьезно, то я много 
чем люблю заниматься. Если есть воз-
можность, люблю поиграть в футбол. 
Правда, мне все это активно запре-
щают. Я хорошо играю в настольный 
теннис, вообще, много вещей люблю. 
Какое-то время назад был увлечен 
электронной музыкой, даже сам на-
учился ее писать. Для себя. Сейчас нет 
на это времени. Но на первом месте 

ЗНАЙ НАШИХ!

Валерий: Внутри каждого спортсмена 
должна быть мотивация, поскольку 
без нее спортсмена нет вообще Василиса: Мы обещаем, 

что в конце сезона расскажем всем, 
добились мы своих целей или нет
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— Анжелика, как вы для себя объ-
ясняете возникший интерес к вашей 
паре Кагановская — Ангелопол?

— Думаю, причина в том, что они 
идеально подходят друг другу. В тан-
цах важна визуальная гармония, а 
они по своим физическим данным 
— росту, рычагам, фактуре, пропор-
циям — совпадают идеально. К тому 
же ребята очень работоспособные, 
мотивированные на результат, что 
меня как тренера, несомненно, ра-
дует, поскольку иногда бывает, что 
тренер хочет больше, чем сам спорт-
смен. Или в паре бывает так, что 
один умеет и хочет работать боль-
ше, чем другой. Но здесь все совпа-
ло. Они как единое целое. Они терпе-
ливо переносят серьезные трениров-
ки, мои требования к ним. Конечно, 
они делают первые шаги в спорте: 
Валере в этом году 18 лет, Васе — 16. 
Он уже студент заочного отделения 
в Малаховке, а она еще школьница. 

У них самый что ни на есть переход-
ный возраст, как раз время немного 
почудить. Я много времени им уде-
ляю, в чем-то контролирую как на 
льду, так и в жизни. Ребята со мной 
много общаются вне льда. В целом 
это просто большая удача, что они 
нашли друг друга, что нашли меня. 
Мы втроем движемся к одной цели. 
У меня и у них есть амбиции.

— Вы уже нащупали их стиль ката-
ния, в котором они будут наиболее 
сильны, или пока находитесь в по-
иске?

— Поскольку я поставила их в пару 
и веду с нуля, они как чистый лист, 
который вбирает в себя все, что им 

даю. Сейчас мы сообща нарабаты-
ваем технику катания, ищем стиль 
пары. Если бы это была взрослая 
скатанная пара, то многое было бы 
по-другому. Прежде всего потому, 
что нам всем пришлось бы какое-то 
время притираться друг к другу, ис-
кать компромиссы. На данный мо-
мент я вижу, в чем они могут быть 
сильны, и мы работаем в том сти-
ле и образе, в котором они наиболее 
ярко выглядят. Думаю, у нас еще и 
поэтому что-то начинает получать-
ся, вырисовывается какой-то резуль-
тат. Конечно, в дальнейшем мы бу-
дем пробовать все стили, развивать 
все образы, но только в момент, ког-

ЗНАЙ НАШИХ!

Анжелика Крылова:
«Кататься и танцевать — 
для меня это разные вещи»

Анжелика 
Алексеевна Крылова
Дата рождения: 4 июля 1973 года, 
(г. Москва, СССР).

Заслуженный мастер спорта 
России по фигурному катанию 
на коньках (танцы на льду).

Клуб: «Динамо» (Москва).

Тренеры: Зинаида Подгорнова, 
Елена Чайковская, Наталья 
Линичук, Геннадий Карпоносов.

Партнеры: Владимир Лелюх (1985-
1991), Владимир Федоров (1991-
1994), Олег Овсянников (с 1994).

Спортивные результаты 
(совместно с Олегом 
Овсянниковым):
серебряный призер 
XVIII Олимпийских зимних игр 
(1998, Нагано, Япония);

двукратная чемпионка мира 
(1998, 1999);

чемпионка Европы (1999);

четырехкратная чемпионка России 
(1994, 1995, 1998, 1999).

Образование: Московская 
государственная академия 
физической культуры 
(тренер по фигурному катанию).

Ученики: Натали Пешала — 
Фабьян Бурза (Франция), Кейтлин 
Уивер — Эндрю Поже (Канада), 
Федерика Фаелла — Массимо 
Скали (Италия), Мэддисон Хаббел 
— Киффер Хаббел (США), Василиса 
Кагановская — Валерий Ангелопол, 
Катарина Мюллер — Тим Дик и 
другие.

Награды: орден Дружбы (1998).

Ребята очень работоспособные, 
мотивированные на результат, что 
меня как тренера, несомненно, радует

Василиса Кагановская, 
Олег Овсянников, 
Анжелика Крылова, 
Валерий Ангелопол
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териев. Мечта тренеров по танцам на 
льду, чтобы правила были конкрет-
ными, без возможности двойной 
трактовки; были краткими, чтобы их 
можно было дочитать до конца, и по-
стоянными, а то коррективы вносят-
ся каждые два года. Тренерам слож-
но уследить за этим, поскольку наша 
основная деятельность — это работа 
со спортсменами, куда входит работа 
над техникой элементов, постанов-
ка программ, участие в соревнова-
ниях, выполнение разрядов, работа 
с документацией и прочее. При та-
кой загрузке все тренеры приглаша-
ют на тренировки специалистов из 
судейского корпуса, которые помо-
гают нам соответствовать правилам. 
Я тоже так делаю: приглашаю специ-
алистов на лед или высылаю им ви-
деозапись программ, чтобы они про-
верили ее на соответствие уровням 
и правилам, но…

— Вы хотите сказать, что сегодня 
танцы на льду превратились для тре-
неров в постоянный стресс?

— И в большой стресс. Когда мы 
катались в свое время, то нам стави-
ли программы, чтобы рассказать ка-
кую-то историю, поговорить о чем-
то возвышенном. А сейчас — пре-
жде всего элементы, а уже потом все 

остальное, хотя все постоянно гово-
рят, что хотят видеть историю и та-
нец. Я и сама хочу того же. 

— Ностальгия накатывает?
— Да уж. Во времена Торвилл — 

Дина, Усовой — Жулина, Климовой 
— Пономаренко — вот это были тан-
цы! Например, программа «Воздух» 
под музыку Баха, поставленная Кли-
мовой — Пономаренко, была фено-
менальная. Просто бомба. Собствен-
но, это и был стиль контемпорари. 
В программе не было ни одного пу-
стого места, не было ни одного шага, 
чтобы можно было сказать: вот здесь 
они готовятся к какому-то элементу; 
до такой степени все было продума-
но и было на своем месте. Это как раз 
тот уровень, к которому я стремлюсь. 

— То есть стиль контемпорари не 
такое уж новое направление?

— Я лично считаю, что первыми 
этот стиль показали Майя Усова — 
Александр Жулин, когда вышли с 

программой под музыку Пагани-
ни в постановке Джузеппе Аре-
на, с которым их тренер Наталья 
Дубова много работала. Тогда эта 
программа произвела на меня про-
сто колоссальное впечатление, это 
была настоящая революция в тан-
цах на льду. И больше скажу: дай эту 
программу прокатать сегодняшним 
танцорам, даже чемпионам, они не 
смогут ее прокатать так же. Казалось 
бы! Потому что там совершенно нет 
никаких беговых, скорость набира-
лась сложными шагами, связками, 
в позициях. Все поставлено доско-
нально музыкально, каждая фра-
за видна. Это очень для меня важ-
но, чтобы было музыкально. Может 
быть, поэтому программы Валеры с 
Василисой выделяются, ведь я мно-
го внимания этому уделяю: где по-
ставить вращение, где твиззлы, где 
поддержку, чтобы они были к ме-
сту по музыке. 

да они будут к этому готовы. Все за-
висит от них: смогут ли они так же 
качественно и ярко это сделать. Пока 
же я решила оставить для них тот 
стиль, в котором они показали себя 
в прошлом году, потому что он им 
очень подошел.

— Как Василиса и Валера проявля-
ют себя на старте?

— Хорошо. Они на старте показы-
вают почти сто процентов нарабо-
танного. Это тоже меня радует. Ино-
гда готовишь-готовишь спортсме-
нов, а они на соревнованиях от вол-
нения показывают только половину 
всего, что умеют. Валера и Вася толь-
ко начали кататься вместе, их еще 
толком никто не видел. Им надо со-
ревноваться не только на между-
народном уровне с лучшими пара-

ми Канады и Америки, но и здесь, 
в России, с нашими дуэтами. В этом 
плане ребята любят стартовать, и 
чем больше стартов у них будет в се-
зоне, тем лучше. Правда, пока они 
больше волнуются о том, чтобы не 
подвести меня на старте, чем о са-
мой программе. Я им часто говорю, 
чтобы они за меня не волновались, 
хотя в детстве была сама такая. Если 
за бортиком стояла Наталья Лини-
чук, то я больше всего хотела, чтобы 
она меня похвалила, а уже потом все 
остальное. 

— На этапе Гран-при в Кошице Ка-
гановская — Ангелопол неожиданно 
для себя получили от судей 2 балла 
штрафа за движение на двух коленях 
в хореографической дорожке. Поче-
му была допущена такая ошибка?

— Это было неожиданно. Нашу про-
грамму в этом варианте исполнения 
мы показывали специалистам три 
раза: на прокатах сборной ее смотре-
ли два раза, а потом на Первенстве 
Москвы, где ребята стали первыми, 
и никаких штрафов за этот элемент 
не получали. Более того, никто ниче-
го запрещенного не нашел, а если кто 
нашел, то нам не озвучил. Урок из все-
го этого один: надо самой вчитывать-
ся в правила, а я понадеялась на наш 
судейский корпус. Тренерам вообще 
сложно досконально вникать в прави-
ла, хотя бы потому, что правила по-
стоянно меняются. Свод правил — это 
толстый талмуд, в котором не всегда 
какие-то требования описаны пря-
мо. Очень много «серых» моментов. 
Например, правилами разрешается в 
хореографической дорожке касание 
льда рукой, а касание рукой можно 
трактовать как слайд. При этом про 
колени ничего не сказано, хотя пра-
вила в целом описывают падение как 
неконтролируемое касание льда обо-
ими коленями. Но ребята контроли-
ровали свои движения, это очевид-
но. Я ни в коем случае не снимаю с 
себя ответственность, просто теперь 
понимаю, что на других не очень нуж-
но полагаться. Еще хотелось бы, что-
бы Федерация проводила семинары 
по правилам не только для судей и 
техспециалистов, но и для тренеров. 
Но после драки кулаками не ма-

шут. Тем более что у тренера и спорт-
сменов нет никакой возможности 
повлиять на решение судей, даже 
если судейская панель ошиблась. 

— А такое случается?
— Случается. Вот сейчас на эта-

пе Гран-при в Любляне техбригада 
ошиблась и сняла балл американской 
паре за поддержку как за передер-
жанную, хотя она была выполнена в 
тайминге. «Ой», — сказали судьи, и 
все. Понятно, что судьи — тоже люди, 
тем более что судейская панель по-
стоянно меняется: то одна бригада 
судит, то другая, но они все же долж-
ны быть на одной волне, должны 
придерживаться одних и тех же кри-

ЗНАЙ НАШИХ!

На данный момент я вижу, в чем 
они могут быть сильны, и мы работаем 
в том стиле и образе, в котором 
они наиболее ярко выглядят



№3 (63) 2021

22

— Вы отслеживаете реакцию бо-
лельщиков на ваши программы? 

— Только на соревнованиях по ре-
акции зрителей, ведь мы же катаем-
ся для них. Соцсети читаю мало, до-
статочно того, что их читают сами 
ребята. Конечно, слушаю отзывы су-
дей, специалистов, комментаторов, 
что-то принимаю во внимание, что-
то не очень. Больше следую своей ин-
туиции, своим ощущениям: как бы я 
хотела видеть ту или иную програм-
му. Стремлюсь следовать моде, но в 
то же время иметь свой стиль.

— Анжелика, вы переживали, что 
в Москве вам пришлось начинать с 
нуля, стать фактически детским тре-
нером?

— Никогда. Наоборот, я всегда 
любила работать с детьми. То, что я 
одно время стояла за бортиком на 
чемпионатах мира и Европы, толь-
ко подтверждает, что я могу работать 
с любым возрастом. Если ты тренер 
как тренер, то должен уметь работать 
с любыми спортсменами. Я могу ра-
ботать с детьми, а могу с мастерски-
ми парами — без разницы. Никакого 
напряжения в этом нет. Просто воз-
раст, мастерство и опыт спортсме-

нов будут диктовать к ним разные 
подходы — и все. В США я тоже ра-
ботала с начинающими танцорами, 
но там нет такого количества танце-
вальных дуэтов, как у нас. Вообще, 
если бы у меня была возможность со-
здать полноценную детскую группу 
танцоров и работать с ними, то я бы 
с удовольствием это делала. Пока та-
кой возможности нет, но я этим рано 
или поздно займусь, потому что от-
куда брать танцоров, как не растить 
их самим. Когда обучаешь детей из-
начально, то затем с ними намного 
легче и проще проходить весь путь 
от новисов к юниорам и дальше во 
взрослые, поскольку техника будет 
поставлена правильно. 

— В танцах переходы спортсменов 
от тренера к тренеру — обычное дело. 
Где гарантия, что они всю свою спор-
тивную карьеру будут кататься в ва-
шей группе?

— Конечно, никаких гарантий. 
Для каждого тренера переход спорт-
смена — это болезненный процесс, 
поскольку тренер вкладывает свою 
душу в каждого из них. Особенно 
когда растишь детей с раннего воз-
раста и приводишь их к медалям 
высшей пробы. Но фигуристы вы-
бирают своих тренеров сами, ни-
какие контракты, думаю, не смогут 
удержать спортсмена, если он решил 
уйти. Причин может быть много… не 
буду их перечислять. Но если такое 
происходит и ты уже чувствуешь, что 
спортсмен психологически не с то-
бой и связующая нить порвана окон-
чательно, то нужно спортсмена отпу-
стить и дать ему возможность попро-
бовать тот путь, который он выбрал 
для себя. Но тренеру, даже если такое 
произошло, не надо убиваться, нуж-
но двигаться вперед и видеть новые 
перспективы, а их много вокруг. Я 

— Когда спрашиваешь одиночни-
ков и парников: «Над чем вы сейчас 
работаете?» — они обычно перечис-
ляют элементы ультра-си. А вот над 
чем работают танцоры? 

— Танцоры работают над скобами, 
чок-тау, крюками и так далее. Лично я 
много времени уделяю технике, ведь 
если ты скобу чисто не сделал, то уро-
вень упустил. В танцах на льду судьи 
смотрят нам в ноги, буквально «под 
микроскопом». Обычному зрителю 
все эти тонкости вообще непонятны, 
они слишком сложны для восприятия 
неподготовленного человека. Для на-
чала надо досконально знать прави-
ла, чтобы понимать, куда и на что 
смотреть в первую очередь и во вто-
рую. Конечно, мы работаем над все-
ми шагами, над твиззлами, вращени-
ями, поддержками, ищем интересные 
входы и выходы, работаем над скоро-
стью, чистотой элементов, хореогра-
фией, позициями, взаимодействием 
— много работы. Очень много. И каж-

дый день. Хочется, чтобы все было 
гладко, чисто, выразительно, чтобы 
они как партнеры чувствовали друг 
друга. Для меня техника — это самое 
важное, потому что когда спортсмен 
уверенно стоит на ногах, умеет ве-
сти партнершу, то дальше корпусом 
он может делать все. Если же он не 
чувствует под собой льда, то будет за-
жат, не сможет раскрепоститься. Ка-
таться и танцевать — это разные вещи 
для меня. Если мы хотим танцевать, 
то уметь кататься мало. Зрители это 
чувствуют сразу же, даже не вгляды-
ваясь особенно в ноги. 
На самом деле существует огром-

ное количество танцев: вальсы, 
квикстепы, танго, блюзы, ча-ча-
ча и прочее. Мы сейчас с ребятами 
много занимаемся бальными танца-
ми. Мне важно, чтобы они различа-
ли стили, понимали разницу между 
румбой и ча-ча-ча, между вальсом и 
фокстротом. Хочу открыть им гори-
зонты танцевального искусства. Я на 

это обращаю внимание, хотя со сто-
роны кажется: вот программа готова, 
элементы готовы, идите катайтесь. 
Но, на мой взгляд, произвольный та-
нец должен выглядеть как танец, а не 
как произвольная программа.

— А почему сейчас все ставят про-
извольные танцы в основном под 
медленную музыку?

— Потому что под быструю, рит-
мичную музыку спортсменам ка-
таться в танцах стало сложно. Они 
ее просто не выкатывают физически. 
Так что зачем ее брать, если спорт-
сменам тяжело и половина элемен-
тов может быть просто сорвана? Да 
и натренировать танцевальную про-
грамму тяжелее, чем лирико-роман-
тическую. Физическая нагрузка, чет-
кость движений, качество исполне-
ния элементов на высокой скорости 
— за это уже никто почти не берет-
ся. Мы раньше показательные номе-
ра ставили под медленную музыку, 
а сейчас все наоборот. 

— Вы раньше своим спортсменам 
ставили программы или это ваш пер-
вый опыт?

— Конечно, я ставила програм-
мы, но никогда на этом не акценти-
ровала внимание, была в тени хо-
реографов, и меня это устраивало. 
Я же работала с Паскуале Камер-
ленго, нас так и воспринимали, что 
он постановщик, а я тренер. На са-
мом деле тренер не может не быть 
постановщиком. Все эти связки, до-
рожки, шаги надо постоянно приду-
мывать, добавлять что-то, переделы-
вать и прочее. Но сейчас, конечно, я 
сама ставлю программы, стараюсь 
не просто какие-то связки приду-
мать между элементами, а создать 
в программе единую общую линию. 
Надеюсь, что мои программы этим 
выделяются, что меня можно уз-
нать в них. Зритель должен увидеть 
не какой-то набор банально краси-
вых движений, а историю, в кото-
рую спортсмены вовлечены эмоци-
онально. Я вообще считаю, что фи-
гуристам надо развиваться в сторо-
ну театрального мастерства. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Техника — это самое важное, потому 
что когда спортсмен уверенно стоит 
на ногах, умеет вести партнершу, 
то корпусом он может делать все
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стараюсь оставаться в дружеских от-
ношениях с моими бывшими пара-
ми, даже если расставание было до-
статочно сложным. Нужно оставать-
ся прежде всего людьми в любой си-
туации. Жизнь продолжается. Это не 
то, о чем надо переживать. Есть дру-
гие, более насущные проблемы.

— Что вы имеете в виду?
— Обычно из одиночного катания 

в танцы переходят примерно в 10-
11 лет. Пока спортсмен найдет себе 
пару, пока их накатают, проходит се-
зон, а то и два. За это время прежний 
разряд сгорает, и спорт смен теря-
ет возможность принимать участие 
в танцах на льду, пока не подтвер-
дит предыдущий разряд, причем 

по одиночному катанию. Как это 
возможно? В США я совершенно с 
этим не сталкивалась, потому что 
там сдал тест, и все. Он пожизнен-
ный, его не надо пересдавать че-
рез два года. Вторая сложность в 
том, что в ЕВСК прописаны требо-
вания по количеству пар на сорев-
нованиях: не менее шести по 3-му 
и 2-му спортивным разрядам. Но 
если по 2-му спортивному разряду 
еще можно как-то найти шесть ду-
этов, то по 3-му разряду — это про-
блема. Почему нельзя присваивать 
разряды по техническому баллу, как 
это практикуется в одиночном ка-
тании? Тогда не надо обговаривать 
количество участников. Мы с Оле-
гом Овсянниковым придумали со-
ревнования на наши с ним призы 
специально для младших разрядов, 
которые проходили 13-15 октября. 
Тренеры звонили со всей страны, 
чтобы приехать на соревнования и 
выполнить разряд. 

— У вас большая группа спортсме-
нов?

— В моей группе катаются пары 
от 3-го разряда до мастеров спорта 
международного класса. Кстати, сре-
ди младших есть хорошие дуэты, на 
которые я возлагаю надежду. Я ста-
раюсь младших разделять со стар-
шими, если есть дополнительный 
лед, поскольку так тренировки про-
ходят намного продуктивнее: боль-
ше возможности получить мое вни-
мание, можно позволить себе боль-
ше скорости, и, конечно, элементы у 
них тоже разные. У меня катаются две 
мастерские пары, четыре юниорские 
и немецкая пара Катарина Мюллер 
— Тим Дик, которые претендуют на 
участие в Олимпиаде в Китае. Сло-
вом, есть с кем поработать. 

— Как вы все успеваете?
— Я уже привыкла к такому тем-

пу работы. К тому же я не одна рабо-
таю, у меня есть замечательные по-
мощники. Олег Овсянников помо-

гает, я довольна, что мы опять вос-
соединились и вместе работаем. Я 
так рада, что у нас сохранилась наша 
дружба, которая была раньше, а сей-
час стала еще крепче. Олег очень 
меня поддерживает, мы с ним об-
суждаем планы на сезон, обсужда-
ем подходы к тренировочному про-
цессу. С постановками программ в 
межсезонье мне помогает Максим 
Ставиский, который потом полгода 
занят в проекте «Ледниковый пери-
од». С младшей группой занимает-
ся Софья Полищук, ОФП ведет На-
дир Билялетдинов, хореографию 
ведет Карина Таннинен, помога-
ет отрабатывать программы хоре-
ограф Юлия Горюнова. Вообще, я 
рада, что на все это решилась. Ког-
да ехала в Москву, то даже подумать 
не могла, что как тренер буду зани-
маться еще бумажной работой, но за 
эти три года я сильно прокачалась 
во всем этом. Видимо, мне это было 
надо освоить. Я теперь слабо себе 
представляю, что сейчас могла бы 
работать в США: мне было бы скуч-
но. Здесь всегда что-то происходит, 
постоянно какое-то движение. Мне 
это очень подходит. 

ЗНАЙ НАШИХ!

www.edeaskates.com

Я всегда любила работать с детьми. 
То, что я одно время стояла 
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— Антон Викторович, как вы оказались втянутым в фи-
гурное катание?

— Так, похоже, придется всю правду рассказать. Меня 
привели в фигурное катание друзья — Ари Закарян, Ев-
гений Плющенко. Именно они дали импульс. Ну еще и 
собственный ребенок катался, так что все как-то сложи-
лось одно к одному. Я стал все это изучать и понял, ка-
кой это тяжелейший труд, гораздо тяжелее, если сравни-
вать с другими видами спорта. И шансов стать чемпиона-
ми здесь меньше, чем в любых командных видах спорта.

— Обычно, пока ребенок занимается фигурным катанием, 
родители активно интересуются этим спортом, а как толь-
ко ребенок заканчивает, то через какое-то время и родите-
ли перестают интересоваться. Почему вы не охладели к фи-
гурному катанию?

— В моем случае интерес только развился. Я увидел, на-
сколько фигуристы целеустремленные люди, а также по-
нял, что не у всех из них есть возможность заниматься этим 
видом спорта. Не секрет, что фигурное катание недеше-
вый вид спорта. Поэтому захотелось целеустремленным 
детям дать какую-то путев-
ку в жизнь. Собственно, для 
этого мы вместе с партне-
рами основали нашу школу. 

— Когда ваши пути с 
Плющенко разошлись, 
то для вас стоял вопрос, 
оставлять клуб или нет? 

— Да, размышления были, 
и серьезные. В пользу клуба 
сыграло, наверное, то, что у меня есть свои принципы: раз 
я начал это дело, то его надо продолжать. Со мной оста-
лись люди, которые здесь работали, и мы решили, что соз-
дадим хорошую школу и без чьего-то звездного имени. 

— А в момент разъединения школ как принималось ре-
шение о том, кто уйдет, а кто останется?

— Родители принимали решение уйти или остаться. С 
Женей ушли 95% спортсменов, но к нам пришли новые 
ребята. Еще мы поставили задачу — создать постоянную 
команду тренеров, чтобы не было текучки кадров. За про-
шедшие два года из нашей тренерской команды практи-
чески никто не ушел. Все, кто возглавляет свой тренер-
ский штаб, работают с первого дня. Конечно, внутри тре-
нерских штабов есть движение, но это на усмотрение гла-

вы штаба. А так основной состав у нас меняется только в 
плане прибавления. 

— Для вас вся эта история коммерческая?
— Наоборот, это дотационный проект. Это спортивная, а 

не коммерческая история, потому что спорт у нас в прио-
ритете. Я знаю, что многие клубы фигурного катания воз-
никают только с целью заработать, без задачи вырастить 
кого-то или даже обучить. Если кататься по часу в день 
и три-четыре раза в неделю, то это фитнес, а не спорт. 
Это хорошая ниша для здоровья, она имеет право на су-
ществование, но родители должны понимать, что это не 
спорт. Но тут решающим фактором является, есть ли соб-
ственная ледовая база или ее надо арендовать. Здесь мы 
в более выигрышной позиции, чем все остальные. 
Я считаю, у нас сильнейшая тренерская команда и силь-

нейшая управленческая команда, так что мы нацелены 
на спорт, причем высших достижений. У нас в клубе за-
нимаются много талантливых детей, которые уже вхо-
дят в состав сборной Москвы и России. Когда ты видишь, 
что спортсмены твоей школы на соревнованиях, пусть 

даже в младших разрядах, 
побеждают, то это радует. 
Для двух лет существова-
ния школы это прекрас-
ный результат. 

— Кто ваши спортсмены? 
Как вы проводите набор в 
группы?

— К нам просто приходят 
те, кто хочет у нас кататься. 

Каждый глава штаба решает, возьмет он этого спортсмена 
или нет. Дети приходят с разным уровнем подготовки, до-
вольно часто случается, что к нам приходят из спортивных 
школ: из ЦСКА, «Москвича», «Хрустального» и других. Но 
мы никого не переманиваем. И если от нас кто-то уходит 
в другие школы, то у меня на этот счет нет никакого со-
жаления. Мы будем только рады их дальнейшим успехам. 

— А другие виды фигурного катания не думаете развивать?
— Пока нет. У нас сейчас одиночным катанием занимают-

ся более 130 детей, и все уже не помещаются на этом катке. 
Нам элементарно не хватает льда. Я теперь понимаю, что 
это такое. К тому же наш собственный лед нестандартно-
го размера и даже не «канадка». Поэтому у себя мы остави-
ли малышей, а взрослые катаются на арендованном льду в 
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Солнцеве и на Молодогвардейской. Нехватка льда вообще 
колоссальная проблема фигурного катания в России. Если 
сравнить количество катков у нас и где-нибудь в Канаде или 
Финляндии, то сравнение будет не в нашу пользу. 

— А где результат у Канады и Финляндии?
— Согласен. Здесь человеческий фактор очень важен. 

И опыт нашей российской и советской школы огромен 
и результативен. 

— Почему выбрали такое название — «Армия фигурно-
го катания»?

— Все называют как-то в стиле «Снежок», «Льдинки» 
и прочее, а мы решили не мелочиться, назвать серьез-
но, потому что у нас в школе дисциплина и порядок. У 
нас армия.

— Звания внутри школы не присваиваете?
— Нет. Но форму выдаем. 
— В календаре москов-

ских соревнований есть 
турниры на ваши призы?

— На призы Абдурах-
манова точно нет, а вот 
на призы «Бамстройпуть» 
есть, и они пройдут 4-5 де-
кабря в спортивном ком-
плексе «Молодежка». Если 
вы были на наших соревнованиях, то видели, что у нас 
традиционно очень хорошие призы и подарки для побе-
дителей и участников. Мы привлекаем спонсоров, среди 
которых Роман Ротенберг, российская компания «Крас-
ная машина», крупнейшая в мире электрическая компа-
ния Schneider Electric, компания HUAWEI. Благодаря ка-
ким-то нашим возможностям мы делаем спортсменам 
настоящий праздник. Они всегда уходят с соревнований 
с хорошими подарками. 

— Вы фигурное катание сами смотрите? 
— Да, я все смотрю. Может быть, не всегда получается 

смотреть юниорские Гран-при, а вот взрослые Гран-при 
и чемпионаты — обязательно. 

— За кого болеете?
— В танцах на льду за Викторию Синицину и Никиту 

Кацалапова, в одиночном катании — однозначно Анна 
Щербакова. Болею за нее. В мужском одиночном, конеч-

но, Нейтан Чен. Он — воплощение мужественности, ин-
теллигентности. Насколько я о нем читал, он прекрасно 
учится, получает образование. Он великолепный спорт-
смен, и он универсален, успевает везде.

— Вы сами занимались каким-то спортом?
— Конечно. В детстве это был бокс, я занимался в школе 

олимпийского резерва в Измайлове. Сейчас играю в хок-
кей как любитель этого дела. Имея личный опыт таких ви-
дов спорта как бокс и хоккей, я могу с уверенностью ска-
зать, что фигурное катание — это тяжелейший вид спор-
та. Вся эта сложная координация нарабатывается года-
ми, об этом мало кто знает и понимает. Спортсмен может 
по болезни пропустить неделю тренировки и разучиться 
делать то, что делал до этого. А если травма и месяц не 
был на льду, то это просто катастрофа, которую сложно 

преодолеть. Я уже не гово-
рю о танцах и о парах, где 
партнерам надо привыкать 
друг к другу годами. Надо 
быть очень мотивирован-
ным ребенком, чтобы в 
фигурном катании хоть че-
го-либо добиться, особен-
но в условиях сегодняшней 
конкуренции.

— В прошлом году благодаря вашей инициативе ФФКМ 
смогла в условиях ограничений из-за пандемии поздра-
вить ветеранов фигурного катания с Новым годом и Рож-
деством. Вы планируете подобную акцию в этом году?

— Во-первых, это была не моя инициатива, а всей 
команды. Конечно, мы будем рады провести такую же ак-
цию, потому что, на мой взгляд, таким образом устанавлива-
ется связь юных спортсменов с ветеранами фигурного ката-
ния, с теми, кто поднимал наш спорт, стоял у истоков. В этой 
акции участвовала вся школа, и это было реально здорово. 

— Вы в сентябре этого года вступили в ряды ФФКМ. Мы 
всегда радуемся, когда ряды Федерации пополняются, но 
хочу спросить: зачем вам это? 

— Чтобы принимать участие в развитии фигурного ка-
тания в Москве. В любом случае мы уже его развиваем 
своей клубной работой, но, уверен, вступив в Федерацию, 
получится сделать больше.

ре
кл
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Со мной остались люди, 
которые здесь работали, 
и мы решили, что создадим 
хорошую школу и без 
чьего-то звездного имени

Группа 
Веры Латкиной 
на занятиях ОФП
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— Ари, для вас фигурное катание — 
это спорт или шоу? 

— Фигурное катание для меня — это 
величайшее искусство. Могу с сожале-
нием признаться, что в этом смысле 
современное фигурное катание силь-
но отличается от того фигурного ка-
тания, на котором я вырос. Если я 
хочу посмотреть фигурное катание 
не по работе, а для себя, то включаю 
записи таких звезд, как Юрий Ов-
чинников, Игорь Бобрин, Робин 
Казинс, Роберт Вагенхоффер, 
Скотт Вильямс, Курт Браунинг, 
Гэри Биком, Алан Шрам, Скотт 
Вильямс, Екатерина Гордеева — 
Сергей Гриньков, Джейн Торвилл 
— Кристофер Дин, Изабель и Поль 
Дюшене, — это люди, о которых сей-
час мало говорят, хотя они были ге-
ниальнейшие спортсмены. Их я могу 
смотреть часами. У того же Гэри Бико-
ма спортивная программа выглядит 
как показательная — это спорт и зре-
лище одновременно. А их показатель-
ные номера — это реальные шедевры. 
Они готовили их заранее и тщатель-
но, поэтому был такой эффект. 

— Показательные выступления 
спортсменов — это что за жанр?

— Сегодня это непонятный жанр. 
Зритель жаждет увидеть какое-то 
зрелище, связанное или с техниче-
ской сложностью, или с каким-то 
перформансом, ведь это же показа-
тельные выступления. Вместо этого 
видят катание без прыжков, беско-
нечное лежание на льду, однотип-
ные костюмы в топах, шортах, ла-
тексе или просто в повседневной 
одежде, программы в стиле клубной 
дискотеки и прочее. Все это под со-
усом типа «мы теперь другие». Как 
обычно готовится номер для пока-
зательных выступлений? Фигурист 
вечером выигрывает соревнования 
или входит в первую пятерку, рано 
утром он выходит на тренировку по-
казательных выступлений и начина-
ет думать, под какую музыку ему вы-
ступить, потому что все остальное 
— это дело техники. Как говорится, 
«тройной тулуп точно прыгну». И 

этот экспромт спортсмен показы-
вает вечером публике, которая ду-
мает, что она сейчас увидит невесть 
что оригинальное. Люди покупа-
ют билеты, зал заполняется полно-
стью — и что они видят? Спортсме-
ны, которые вчера прыгали четвер-
ные прыжки, сегодня падают, делая 
тройные; все катаются под медлен-
ную музыку, потому что никому не 
хочется заморачиваться. Так что по-
казательные превратились в шоу под 
названием «И так сойдет». Лет трид-
цать назад такой подход к показа-
тельным номерам был немыслим. 
Тот же Плющенко, я помню, в 1997 

году, когда он выступал на показа-
тельных, выходил и делал шесть чет-
верных прыжков, включая три-четы-
ре тройных Акселя. Во время шоу он 
выдавал свою максимальную мощь. 
Когда сейчас читаешь в прессе, что 
такой-то спортсмен во время пока-
зательных упал с четверного флипа, 
то я поражаюсь: кому это интересно? 
Интересно должно быть одно: под-
нял ли ты зал в овации своим показа-
тельным номером или нет. Шоу — это 
когда ты имеешь возможность кон-
центрировать все свои способности, 
чтобы поднимать зрителей, и если 
это получается, то ты на своем месте. 

МНЕНИЕ

Арарат Вольфикович 
Закарян
Мастер спорта СССР (одиночное 
катание)

Результаты: многократный чемпион 
г. Ленинграда, серебряный призер 
чемпионата СССР среди юниоров.

Тренеры: Галина Змиевская, Алексей 
Мишин, Феликс Галиев, Гаянэ 
Хачатрян. 

Образование: высшее, 
Физкультурный институт им. Лесгафта.

Карьера: в течение 15 лет солист 
всех мировых шоу (за исключением 
Holiday on Ice).

В настоящее время: вице-президент 
Федерации Армении по фигурному 
катанию, спортивный агент, 
продюсер, основатель премии ISU 
Skating Awards

Награды: Alumni Awards winner 
(2018)

Время 
нехитрых 
желаний
Ари Закарян: 
Хочется вернуть душу 
и вдохнуть жизнь 
в фигурное катание

Текст: Ольга Вереземская   Фото: Ольга Тимохова
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Я иногда с ностальгией вспоминаю 
время конец 90-х — начало 2000-х, 
когда дорожка шагов была самой 
зрелищной частью программы. 
Только фигурист вставал у короткого 
борта, зрители в предвкушении 
начинали рыдать
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До сих пор можно смотреть и пе-
ресматривать показательные спор-
тсменов тех лет, которых я назвал 
выше, и наслаждаться хореографи-
ей, техникой, идеей программы, ко-
стюмами — это были реально шедев-
ры. Они готовили свои показатель-
ные номера полгода или даже год, 
потому и такая разница. Концепция 
показательных выступлений должна 
полностью поменяться, если мы хо-
тим сохранить своего зрителя. По-
тому что люди думают, что их ждет 
шоу, а их ждет халтура. Правда, хочу 
заметить, что в связи с резкой кри-
тикой — не только моей, но и других 
специалистов — фигуристы послед-
ние два года начали работать над по-
казательными номерами более тща-
тельно. 

— Какой вид фигурного катания 
для вас наиболее зрелищный и за 
счет чего? 

— Для меня всегда самым зрелищ-
ным было и остается мужское оди-
ночное катание, несмотря на то что 
женщины сейчас тоже прыгают поч-
ти все те же прыжки. Но мужское ка-
тание — это битва титанов. У них та-

кие физические возможности, такая 
структура тела, что они показыва-
ют другое катание за счет силы, ам-
плитуды, скорости. Если вспомнить 
знаковые дуэли в женском одиноч-
ном катании между Мишель Кван 
и Тарой Липински, между Мишель 
Кван и Ириной Слуцкой, между Ев-
генией Медведевой и Алиной За-
гитовой, то, не умаляя их красоты 
и драматизма, для меня все равно 
наиболее яркими останутся битвы 
двух Брайанов — Бойтано и Орсе-
ра, битвы Алексея Ягудина и Евге-
ния Плющенко, Юдзуру Ханю и 
Нейтана Чена. Вот это адреналин! 
Когда на лед выходит Юдзуру и безу-
пречно катает программу, ты дума-
ешь, что лучше уже нельзя сделать, 
но выходит Нейтан — и публика ли-
шается чувств, потому что он рвет 
зал. Вот где гладиаторские бои!

— Я думала, вы назовете парное 
катание, потому что там сами элемен-
ты выглядят как трюки. Вам парное 
не интересно?

— Парное катание технически и по 
набору элементов сегодня точно та-
кое же, каким было в 1984 году, ког-

да катались Лариса Селезнева — 
Олег Макаров. Для меня и по тех-
нике, и по внутреннему развитию, и 
по ходу мысли парное катание «за-
стряло» в 1984 году. То есть, если ты 
смотришь соревнования, то обраща-
ешь внимание не столько на то, кто 
и что сделает, а как выглядят спорт-
смены, потому что они все делают 
одно и то же с той только разницей, 
что один это сорвет, а другой нет. А 
нового никто ничего не показыва-
ет. Хотя в этом сезоне меня приятно 
удивила пара Дарья Павлюченко — 
Денис Ходыкин, которая показала 
в программах интересные акробати-
ческие находки, и публика это при-
ветствовала. Но в целом прошло 40 
лет — и ничего не изменилось: два 
выброса, два-три тройных прыжка, 
тодес и прочее. Поддержки немного 
изменились, стали сложнее в пози-
циях и в заходах-выходах с них. Чет-
верные выбросы и подкрутки народ 
пробовал делать, но техком ИСУ так 
понизил за них стоимость, что идти 
на риск стало невыгодно. Если гово-
рить честно, это было круто, когда 
четверные выбросы делали, но это 

МНЕНИЕ
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Елена Леонова—
Андрей Хвалько

была очень опасная история. Поэ-
тому я был бы рад видеть в парном 
катании акцент на синхронность и 
параллельность, например, во вра-
щениях, желательно в классических 
позициях, чтобы лучше было вид-
но эту параллельность. Я бы доба-
вил в произвольную программу еще 
один прыжок. Я против дорожки ша-
гов, которая исполняется не в пози-
ции, а либо зеркально, либо парал-
лельно, потому что не понимаю, где 
здесь парное катание.

— На ваш взгляд, ничего не изме-
нилось, потому что вид очень слож-
ный или просто нет революционе-
ров?

— Скажу так: я человек фигурного 
катания, поэтому считаю, чтобы су-
дить о чем-то, надо быть професси-
оналом в этой области. Я могу гово-
рить определенно об одиночном ка-
тании, потому что сам это прожил, 
а в парных видах я не считаю себя 
профессионалом, чтобы рассуждать 
о нем. Хотя в шоу парные виды бо-
лее востребованы и я знаю этот вид 
неплохо. 

— Как этот вид выглядит в шоу? 
— В шоу для парных видов есть та-

кая категория — в американской тер-
минологии она называется «пара- 
адажио». То есть это такая пара, ко-
торая делает различные оригиналь-
ные трюки типа раскруток, сальто и 
прочее. Эти элементы прекрасно 
делают пары Елена Леонова — Ан-
дрей Хвалько, Елена Йованович — 
Нодари Маисурадзе. Может быть, в 
парное катание надо внедрить эти 
оригинальные вещи, потому что они 
не опаснее тех же выбросов или то-
деса, а при этом зрелищно смотрят-
ся и были бы для зрителя интересны. 
Можно было бы об этом подумать. 

— У меня всегда было ощущение, 
что любое шоу по зрелищности усту-
пает спорту. Разве нет?

— Нет, конечно. Есть такие шоу, на-
пример Art on Ice, на которые люди 
за год покупают билеты, причем би-
леты стоят приличных денег. Такие 

В этом сезоне меня приятно 
удивила пара Дарья Павлюченко — 
Денис Ходыкин, которая показала 
интересные акробатические находки

Дарья 
Павлюченко — 
Денис Ходыкин
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мя — конец 1990-х — начало 2000-х,
— когда дорожка шагов была самой 
зрелищной частью программы. Толь-
ко фигурист вставал у короткого бор-
та, зрители начинали рыдать в пред-
вкушении дорожки шагов по пря-
мой. Дорожка Алексея Ягудина по 
нынешним меркам очень простая, 
но его эмоциональное исполнение 
привело публику в восторг в далеком 
2002 году. Эта дорожка давала необ-
ходимый эмоциональный импульс 
всей программе. Кстати, у Нейта-
на Чена в конце программы такой 
всплеск потому, что там у него стоит 
хореографическая дорожка, и она яв-
ляется кульминацией всей програм-
мы, ярким акцентом. Его хореогра-
фы придумали очень выигрышный 
ход. Но это хореографическая дорож-
ка, а вот дорожка внутри программы, 
повторюсь, моя самая большая боль. 
Я почти никогда ее не смотрю, хотя 
за последние 26 лет не пропустил 
ни одного чемпионата Европы или 
мира. Мы пришли к тому, что меня-
ются музыка, костюмы, кое-как обо-
значается какая-то хореография — и 
на этом все, потому что важными яв-

ляются только прыжки, которые при-
носят реальные баллы. Многие по-
становщики после соревнований го-
ворят, что от их хореографии в про-
грамме ничего не осталось. 

— Это объяснимо: чтобы призем-
лить четверной прыжок или сделать 
вращение на максимальный уровень, 
нужна колоссальная концентрация, 
так что все мысли фигуристов толь-
ко об этом. 

— Да, ледовая математика сильно 
сгубила красоту и популярность на-
шего вида спорта. Получается, что 
правила очень диктуют: тут надо 
сделать эти два прыжка, тут враще-
ния, тут каскад и так далее, а все, что 
останется между этим, какие-то 10-
15 секунд, вот они — на создание об-

раза. Эмоции сложно показывать, 
когда голова загружена элемента-
ми. В этом есть своеобразный дра-
матизм нашего спорта, который до-
стиг необыкновенного технического 
уровня сложности, а при этом душа 
будто бы потеряна. Хочется вернуть 
душу обратно, вдохнуть жизнь в фи-
гурное катание.

— И как это сделать?
— Надо думать. Например, мож-

но спросить мнение бывших чем-
пионов мира и Олимпийских игр, 
что они думают о тенденциях раз-
вития фигурного катания. К сожа-
лению, об этом мировых звезд ни-
кто не спрашивает, их мнением не 
интересуются. Я всегда на конгрес-
сах ИСУ говорю, что надо привлекать 

Мы пришли к тому, что меняются 
музыка, костюмы, кое-как обозначается 
хореография и на этом все, потому что 
важными являются только прыжки, 
которые приносят реальные баллы

шоу — это синтез света, музыки, де-
кораций, костюмов и спортивного 
мастерства. Art on Ice уже полтора 
года не выходит из-за коронавируса, 
но это эталонное шоу, на него рав-
няются все остальные. Кстати, наши 
российские шоу Авербуха, Навки и 
Плющенко, а также шоу японских 
промоутеров Fantasy on Ice, Frends 
on Ice — это достойные шоу очень 
хорошего качества. Так что думать, 
что исполнение элементов супер-
сложности — это и есть зрелищность, 
неверно.

— Почему? Когда Нейтан Чен, Юд-
зуру Ханю, Александра Трусова и 
другие спортсмены делают по пять-
шесть четверных в программах, то 
трибуны рыдают от восторга. 

— Вы говорите о прыжках, а что, 
помимо прыжков, зрелищного в про-
граммах? Давайте возьмем враще-
ния: чтобы получить максимальный 
уровень, все начинают принимать 
различные позы, стараются засунуть 
руки и ноги в разные места — и это 

теперь считается сложным. Для меня 
все эти вращения — как суп, в кото-
рый одновременно положили и мясо, 
и рыбу, и творог, и кетчуп. Вкусным 
такое варево я назвать не могу. Я уже 
начинаю думать: а найдутся ли сей-
час такие чемпионы, которые умеют 
делать волчок со сменой ноги? Кото-
рые способны, не теряя скорости, от-
стоять 8-12 оборотов в либеле? Я вас 
уверяю, что только некоторые смо-
гут показать классическую либелу 
со сменой ноги. Я на днях проводил 
опрос среди фанатов на тему, кого 
они считают лучшими исполните-
лями либелы, и пятерка лучших, на 
их взгляд, выглядит так: Михаил Ко-
ляда, Джейсон Браун, Киган Мес-
синг, Роин Уорд, Александр Абт. 
Если же мы с вами найдем старые 
записи катания того же Робина Ка-
зинса или Роберта Вагенхоффера, 
то на их вращения можно смотреть 
не отрываясь. Я бы предложил, на-
пример, в произвольной программе 
не оценивать элементы по уровням, 

оставить только судейскую оценку: 
плюс пять или минус пять. Тогда не 
важно будет, куда фигурист свои ру-
ки-ноги засунул: вращение должно 
впечатлять в целом. 
Теперь поговорим о другом эле-

менте — о дорожке. Я абсолютно 
против нее в том виде, в каком она 
сегодня существует. Для получения 
максимального уровня сложности 
спортсмены должны выполнить 
определенное количество шагов и 
поворотов, поэтому все дорожки вы-
глядят как под копирку. 90% фигури-
стов как однажды наработали свою 
последовательность шагов, так и ка-
тают ее из года в год, из програм-
мы в программу. Все вырисовывают 
свои кренделя в основном под мед-
ленную музыку, потому что под бы-
струю сделать чисто эти шаги никто 
не сможет. От всего этого ощущение, 
что фигуристы катают одну и ту же 
программу, только под разную му-
зыку и в разных костюмах. Я ино-
гда с ностальгией вспоминаю вре-
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шоу. Вообще, в шоу больше свободы 
показать себя, потому что нет жест-
ких правил и спортсмен может тво-
рить. Кстати, с этой целью были при-
думаны показательные выступления 
для спортсменов. 

— Какие элементы вы бы назвали 
трюками?

— Элемент может стать трюком, 
если он оригинален. Например, Гэри 
Биком создал свой, ни на что не по-
хожий стиль катания. Робин Казинс 
исполнял открытый Аксель так, что 
пролетал полкатка — это было ше-
деврально. ДЖОЗЕФ САБОВЧИК, этот ве-
личайший прыгун, мог зависнуть в 
воздухе во время прыжка. Зависнуть 
в воздухе — это тоже трюк и величай-
ший дар. Или, к примеру, Люсинда 
Рух, швейцарская фигуристка, — она 
была гением вращений. Она могла 
исполнить простой винт назад так, 
что зал вставал. Вообще, швейцар-
ские фигуристки Натали Криг, Де-
низ Бильман подняли вращения на 
другой уровень в мировом фигурном 
катании. Тут другая эстетика, другие 
линии, другое все. Это было время, 
когда элементы называли именами 
первых исполнителей или тех лю-
дей, которые делают этот элемент 
идеально. Нам сегодня не мешало 
бы возродить эту традицию, чтобы 
внести какое-то оживление в наш 
вид спорта. Если спортсмен приду-
мал или как-то по-новому испол-
нил элемент на соревнованиях ИСУ, 
то было бы справедливо назвать этот 
элемент его именем, чтобы у спорт-
сменов была заинтересованность 
придумывать и делать что-то новое. 
Хотелось бы, чтобы спортсмены по-
лучали от этого какие-то дивиденды.

— Ваш прогноз на Игры в Пекине? 
Сколько медалей и какого качества 
завоюет российская сборная?

— Думаю, в мужском одиночном 
у нас не будет медалей, а во всех 
остальных видах мы будем на пье-
дестале, и не один раз. В следующем 
цикле российское доминирование 
будет свершившимся фактом. По-
смотрите на юниорские турниры: 

мы уже занимаем весь пьедестал во 
всех видах. У других стран просто нет 
необходимого количества спортсме-
нов, чтобы они могли конкурировать 
с нами. На этой Олимпиаде другие 
страны еще как-то взойдут на пье-
дестал, а вот дальше гегемония Рос-
сии будет тотальной во всех видах. 

— Вы считаете, что популярность 
фигурного катания в мире упадет?

— К сожалению, уже. Посмотри-
те, сколько людей приходят на ста-
дионы смотреть фигурное катание. 
Трибуны стоят полупустые. Вот ре-
ально, почему никто не приходит 
смотреть первые две разминки со-
ревнований по произвольной про-
грамме? Потому что там нет борьбы 
за какие-то места, нет интриги, нет 
эмоций, нет зрелища. Я против от-
мены жеребьевки на произвольную 
программу: если спортсмены выхо-
дят на старт по рейтингу согласно 
занятым местам в обратном поряд-
ке, тогда зритель не будет смотреть 
три часа соревнования, а придет на 
последние 15 минут. И когда я слы-
шу все эти разговоры, что так луч-
ше для телевизионных рейтингов, 

что этого требует телевидение, то не 
понимаю философию этого заявле-
ния. Жеребьевка должна быть хотя 
бы во имя телевизионных трансля-
ций, чтобы зритель оставался у экра-
нов. Это во-первых. Во-вторых, без 
жеребьевки лидеры всегда катают-
ся последними или предпоследни-
ми, следовательно, они разминаются 
иначе, чем другие спортсмены, что 
несправедливо. Согласно правилам 
на соревнованиях все должны нахо-
диться в равных условиях и только 

жребий может определить последо-
вательность выхода на лед.

— Звучит разумно. Только не могу 
согласиться с вами насчет падения 
популярности фигурного катания: 
по-моему, наш вид спорта — один из 
самых популярных. 

— Это в России, ну еще в Японии. 
У этих стран все хорошо. Всплеск 
популярности фигурного катания 
заключается в результатах, кото-
рые показывают наши спортсмены, 
что было бы невозможно без мощ-
нейшей поддержки правительства и 
без той огромной командной рабо-
ты, которую делает ФФККР. Спасибо, 
что в 2014 году Олимпиада прошла в 
Сочи, которая тоже дала толчок к за-
нятию фигурным катанием. Сейчас 
зайдите на любой каток — и увидите, 
что уже десятилетние делают трой-
ные прыжки, если не четверные. По-
нятно, что нам радостно смотреть, 
как с каждым годом увеличивается 
число спортсменов, владеющих все-
ми пятью четверными прыжками, и 
это число будет только расти. Такого, 
как у нас, больше нигде нет. Я хорошо 
знаком с ситуацией в других странах 

и могу сказать, что, например, в Ев-
ропе фигурного катания почти нет. В 
Англии, где катались такие законода-
тели моды, как Робин Казинс, Джон 
Керри, Джейн Торвилл — Кристо-
фер Дин, мало кто сегодня знаком с 
фигурным катанием. Хотя в Англии 
давно и успешно проходят различные 
ледовые шоу типа нашего «Ледни-
кового периода». Парадокс. В той же 
Германии при населении 85 миллио-
нов человек в национальном чемпи-
онате участвуют пять-семь человек. 

Эмоции сложно показывать, когда 
голова загружена элементами. 
В этом драматизм нашего спорта, 
который достиг необыкновенного 
уровня сложности, а при этом душа 
будто бы потеряна
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бывших чемпионов, потому что они 
жили в спорте долгое время, отдава-
ли этому сердце и душу — Катарина 
Витт, Брайан Бойтано, Скотт Ха-
мильтон, Курт Браунинг, — а также 
наших российских чемпионов, кото-
рых немало. Наши чемпионы хоть 
как-то присутствуют в медийном 
пространстве, например, как экспер-
ты, как комментаторы фигурного ка-
тания. Современное фигурное ката-
ние напоминает мне компьютерную 
игру, в которой ради набора призо-
вых баллов надо пройти различные 
препятствия. Я остался верен более 
классическим традициям.

— Если говорить о шоу, то чему 
должен научиться спортсмен, чтобы 
успешно в нем выступать? 

— Для меня спортсмен или артист 
должен прежде всего научиться под-
нимать зал после своего выступле-
ния. Это вообще цель всех людей, ко-
торые выступают перед публикой. 
Бывает так, что зрители вообще ни-
как не реагируют на твое имя, пото-
му что оно ничего не говорит, а после 
выступления  зал поднимается в ова-
циях и слезах — это фантастический 
успех. Так было с Юлей Липницкой в 
Сочи, так было с Габриеллой Папада-
кис — Гийомом Сизероном, Юдзуру 
Ханю, Суй Венцзинь — Хан Коном. 
Если зал встает после твоего высту-
пления, значит, ты великий артист, а 
если зал встает перед твоим выступле-
нием, как только диктор объявил твое 
имя, значит, ты — легенда. Так что раз-
ницы между спортом и шоу в фигур-
ном катании нет. Я помню себя в быт-
ность моей работы в шоу, как для меня 
было большой проблемой дождаться 
своего выхода на лед. Мне хотелось 
выйти и разорвать зал, видеть, как 
народ встает и заходится от восторга. 
И я, не будучи олимпийским чемпи-
оном, это делал вместе с моим парт-
нером Акопом Манукяном, с кото-
рым мы создали новый вид — акро-
батика на льду. Мои близкие друзья 
Алексей Полищук и Владимир Бе-
седин до сих пор успешно это делают 
на протяжении 25 лет во всех мировых 
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На прошлой неделе три моих 
знакомых тренера из Канады и 
США рассказали, что их спортсме-
ны посмотрели контрольные про-
каты российской сборной, а потом 
этапы Гран-при, после чего при-
няли решение закончить с фигур-
ным катанием. В Европе вообще 
полное уныние. Родители понима-
ют, что нет смысла платить за тре-
нировку по 100 евро, ведь им ни-
когда не достичь уровня русских, 
так что лучше эти деньги копить 
на вуз ребенку. 

— Правила изменятся?
— Вопрос вообще не в этом. На-

верное, попытки изменить правила 
будут, но даже если поднять возраст 
для участия в соревнованиях до 20 
лет, ничего не поможет. Основа уже 
заложена. Российское фигурное ката-
ние уже улетело в другую Галактику. 

— На Олимпиаде в 2010 году наша 
сборная, можно сказать, провалилась: 
мы не взяли ни одного золота, в пар-
ном катании и в женском одиночном 
не завоевали никаких медалей. Весь 
следующий цикл было не лучше: 
мы утратили лидерство в танцах на 
льду, в мужском одиночном тоже, но 
мы же не сдались, работали — и уже 
в Сочи достигли успеха. Почему бы 
и остальным не поработать так же? 
Разве мы виноваты в их провале? 

— Я и не говорю, что мы в чем-то ви-
новаты. Наоборот, мы молодцы. Учи-
тывая, что в 1990-х годах у нас в стра-
не был демографический провал и во-
обще было не до фигурного катания, а 
также то, что несколько десятков наших 
тренеров уехали на Запад, работали на 
их флаги. Мы потом как раз с их спорт-
сменами десятилетие конкурировали. 
Но сейчас проблема-то в том, что у них 

резко уменьшилось количество желаю-
щих заниматься фигурным катанием, 
за исключением, может быть, Японии и 
Кореи. Правда, я очень рад, что великий 
чемпион, а ныне тренер Стефан Лам-
бьель начал активно и интересно ра-
ботать и поднимать фигурное катание 
в Европе. Я от всего сердца хочу поже-
лать ему успеха в этом деле. 

— Как получилось, что такие стра-
ны, как США и Канада, упустили фи-
гурное катание? Ведь у них для раз-
вития этого вида спорта есть и трене-
ры, и инфраструктура.

— На мой взгляд, у них оказалась 
неверной стратегия популяризации 
фигурного катания.

— В чем это выражается?
— В России, например, постоянно 

говорят, афишируют, что фигури-
сты — это звезды. Благодаря тому 
что Первый канал показывает даже 
тренировки фигуристов, показывает 
контрольные прокаты сборной, при-
чем в прайм-тайм, их узнают на ули-
цах, с ними фотографируются. Тако-
го ни в одной стране мира нет. Здесь 
однозначно успех российского спор-
та не только в плане традиции, но и 
специальная работа, грамотная мар-

кетинговая работа. Федерация, теле-
видение, правительство. 

— Ари, согласитесь, сначала был ре-
зультат, а потом начали уже показы-
вать на телевидении, а не наоборот. 

— Не согласен. Но если даже и так, то 
Первый канал показывает фигурное 
катание не как трансляцию, он делает 
интригу. Это большой плюс. В США вы 
фигурное катание почти не увидите 
на центральных каналах, только на ка-
ком-нибудь кабельном. Ну NBC может 
что-то показать в преддверии Олим-
пийских игр. У них там провал, одним 
словом. Хотя фигурное катание — это 
очень крутой вид спорта в сравнении 
с другими видами. Я бы даже сказал, 
что превосходит другие виды в разы. 
Посмотрите, такие наши тренеры, как 
Елена Чайковская, Алексей Мишин, 
Тамара Москвина, Виктор Кудряв-
цев, или зарубежные тренеры Фрэнк 
Кэрол, Нобюо Сато, Джон Никс, они 
все в строю, все ясно мыслят, все в пре-
красной форме. Или возьмем «Ледни-
ковый период»: там фигуристам уже 
хорошо за сорок, а они катаются, де-
лают вращения, поддержки и прочее. 
Разве эту физическую форму можно 
сравнить с другими видами? Фигур-
ное катание реально омолаживает лю-
дей и делает их способными к актив-
ной жизни. Это реально один из самых 
лучших видов для долголетия. Но ни-
кто об этом не говорит. Короче, очень 
хочется, чтобы любители фигурно-
го катания знали, насколько наш вид 
спорта полезен для жизни. 
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Можно сказать, что и команды тренеров по подготов-
ке фигуристов также обладают своим особым колоритом. 
Даже не зная лично спортсменов, по почерку их катания 
можно определить, кто трудился над их мастерством. Клас-
сика, окрашенная новаторством новых цветов, выделяет 
программы Тамары Москвиной. По гротеску и самоиро-
нии узнаются воспитанники школы Алексея Мишина. На-
полненностью и выверенной композицией запоминают-
ся прокаты учеников Этери Тутберидзе. Всем еще пред-
стоит потрудиться над разгадыванием тайны возникно-

вения в нашем спорте созвездия талантов «Хрустального», 
поражающего мир сложностью исполнения элементов и 
техничностью катания совсем юных фигуристок. Они сде-
лали прорыв, и никакая критика в их адрес немыслима. 
На наших глазах фигурное катание сделало крутой ви-

раж в сторону техничности программ, и основное сорев-
нование идет среди исполнителей элементов ультра-си. 
Такую тенденцию поддерживает и система судейства, да-
ющая высокие баллы за исполнение этих элементов. Но 
что дальше?

Индивидуальность отстаивают
От опасности стать производством по выпуску равно-

техничных и трудноразличимых для зрителя спортсме-
нов может спасти движение к артистизму, эмоционально-
сти, уникальности. Искусство об этом говорило и говорит 
всегда. Например, на последнем Международном фести-
вале современной хореографии Context. Diana Vishneva, 
который ежегодно знакомит российских зрителей с луч-

шими достижениями в мире современного танца, яркой 
метафорой про потерю эмоций в мире и про технический 
прогресс, лишающий людей истинных чувств, стала по-
становка испанского хореографа Макроса Морау в ки-
нобалете «Пассионария». 
Сегодня запрос на эмоциональность и самобытность 

в фигурном катании только нарастает. Уже многое было 
испробовано: воспитание музыкального вкуса у фигури-
стов, мастер-классы по всем видам хореографии, привле-

Яркий лед
Изобразительное искусство 
в жизни фигуриста
Андрей Уваров, 
член Союза художников России 
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ДДля меня фигурное катание всегда было 
сродни изобразительному искусству: бортик 
— это рама, лед — это холст, на котором 
свои картины пишут фигуристы, а краски и 
акварели — это эмоции спортсменов, прони-
зывающие пространство зрительного зала. 
Перед моими глазами встает галерея шедев-
ров фигурного катания. Вот мастер тающих 
рисунков Николай Панин-Коломенкин и 
его тончайшие фигуры на льду, которые во 
многом до сих пор неповторимы. Хотя больше 
века прошло с лондонской Олимпиады, но Па-
нин-Коломенкин до сих пор недосягаемый ри-
совальщик по льду. Вот черно-белая графика 
Людмилы Белоусовой и Олега Протопопова 
с безукоризненными линиями классического 
рисунка. В этом же ряду шедевров романти-
ческий этюд Алексея Ягудина с уникальными 
дорожками, мерцающим снегом и эмоциями, 
которые поднимали стадионы. Уваров Андрей Константинович

Кандидат в мастера спорта (одиночное катание).

16.05.1975 г. (Москва, СССР).

Тренеры: Оскар Макаров, Людмила Лютикова, 
Людмила Кубашевская.

Образование: высшее, РГУФКСМиТ (кафедра 
методики фигурного катания И.В.Абсалямовой), 
тренер по фигурному катанию.

В настоящее время: член Союза художников 
России, основатель музея фигурного катания 
«Ледяной Олимп».

Расширить и углубить 
эмоциональное развитие 
спортсменов помогут 
занятия изобразительным 
искусством
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людей одинаковыми, заставляя их одинаково мыслить и 
одинаково вести себя. Другими словами, процитирую из-
вестного российского психолога Александра Асмолова, 
который сказал: «Индивидом рождаются. Личностью ста-
новятся. Индивидуальность отстаивают».

Четыре ступени
Было бы прекрасно, если при школах и клубах фигур-

ного катания, где занимается подавляющее большинство 
фигуристов, были бы созданы условия для занятий худо-
жественным искусством, поскольку при плотном графике 
тренировок водить ребенка еще куда-то на рисование у 
родителей мыслей не возникнет. Эти занятия искусством 
для фигуристов не художественная школа на выезде. Их 
цель — эмоциональное развитие и воспитание индиви-
дуальности спортсмена через расширение мира и пони-
мание своего уникального места в нем. С их помощью 
можно будет помочь фигуристам почувствовать вкус к 
самовыражению, выйти за границы себя не только как 
спортсмена, через одно действие понять другое, увидеть 
зону своего ближайшего развития, испытать счастье от 
творчества и сотрудничества с другими людьми; создать 
культурный контекст спортивной деятельности, в кото-
ром будут присутствовать и образы искусства, и дух фи-
гурного катания в лицах, фактах, достижениях. Занятия 
изобразительным искусством сыграют роль полноцен-
ного отдыха после физических нагрузок, поскольку пе-
реключат спортсменов на другую деятельность. 
Частота занятий может быть обусловлена ритмом тре-

нировочного процесса фигуристов, но их целесообразно 
проводить хотя бы раз в неделю по полтора часа инди-
видуально или в группе — в зависимости от наличия по-
мещения школы или клуба, которое должно стать местом 
именно для художественных занятий, поскольку призвано 
быть важнейшим средством создания культурного кон-
текста спортивной жизни фигуристов. 
Содержание деятельности занятий изобразительным 

искусством определяется возрастом и жизненными за-
дачами фигуристов на каждом этапе. Условно их можно 
распределить на четыре ступени: 

— введение в мир фигурного катания (3-5 лет);
— самоопределение (6-8 лет);
— преодоление (9-12 лет);
— мастерство (старше 12 лет).

Введение в мир
Известно, что фигурное катание — это «детский» вид 

спорта, ведь им начинают заниматься с трех-четырех лет. 
Именно в этом возрасте происходит сенсорная интегра-
ция, позволяющая собрать и организовать бесчисленные 
кусочки информации в одно целое. Все ощущения мож-

чение к работе психологов, разнообразные методы ра-
боты тренеров, в том числе и командами. На мой взгляд, 
расширить и углубить эмоциональное развитие спортсме-
нов помогут занятия изобразительным искусством, ко-
торые в том числе могут помочь как метод психологиче-
ской разгрузки фигуристов. 
Предвижу вопросы: «Зачем? Где взять время? Какой от 

них толк? Кто сможет их вести и на какой основе?» На са-
мом деле уже какое-то время назад возникло и успешно 
развивается такое направление психологической поддерж-
ки, как арт-терапия. В ее основе лежит применение искус-
ства и творчества с целью положительного воздействия на 
психоэмоциональное состояние человека через развитие 
способностей самовыражения и самопознания. Ценность 
применения искусства в терапевтических целях состоит в 
том, что с его помощью можно на символическом уровне 
выразить и исследовать самые разные чувства и эмоции: 
любовь, ненависть, обиду, злость, страх, радость и прочее. 
Методика арт-терапии базируется на убеждении, что со-
держание внутреннего я человека отражается в зритель-
ных образах всякий раз, когда он рисует карандашом, пи-
шет картину или лепит скульптуру, в результате чего про-
исходит гармонизация состояния психики. Психологи счи-
тают, что показанием для арт-терапии являются стресс, 
депрессия, сниженное настроение, эмоциональная неу-
стойчивость, импульсивность эмоциональных реакций, 
чувство одиночества, повышенная тревожность, страхи, 

низкая самооценка и другое. Основная идея занятий ба-
зируется на том, что каждый человек самоценен и неза-
вершим, то есть способен к развитию, что каждый из нас 
растет в собственном темпе и ритме. Отменяется жест-
кая формула спорта «выживают выжившие», поскольку для 
каждого находится свой вариант развития. Человек дей-
ствительно рождается биологическим индивидом, ведь в 
первый день жизни младенца никто не сможет точно ска-
зать, кем он станет, когда вырастет. Личностью становят-
ся в результате длительного процесса социализации. По 
большому счету человек формируется как личность всю 
свою жизнь. Индивидуальность — неповторимые черты, 
присущие только одной конкретной личности, — прихо-
дится отстаивать, поскольку общество стремится сделать 

Занятия изобразительным 
искусством сыграют роль 
полноценного отдыха 
после физических нагрузок, 
поскольку переключат 
спортсменов на другую 
деятельность
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но назвать пищей для мозга: они доставляют ребенку 
знания по управлению телом и мышлением. Чем бога-
че и разнообразнее ощущения, воспринятые в детстве, 
тем более осмысленно человек будет действовать даль-
ше. Очень живуча среди людей иллюзия, что фантазия и 
воображение ребенка богаче, чем у взрослого человека. 
Это не так. Интересы ребенка проще, беднее, они не име-
ют ни сложности, ни многообразия. Воображение ребен-
ка можно развивать, и здесь одним из главных для это-
го возраста ресурсов является рисование. Оно позволяет 
разрабатывать мелкую моторику рук, развивать и правое, 
и левое полушария мозга, используя для этого одновре-
менно рисование правой и левой рукой, фиксировать на 
бумаге свое «я» в цвете сегодняшнего настроения. Ин-
тересно, что одной из начальных фаз рисования явля-
ется возникающее чувство формы и линий. Ребенок по-

нимает и ценит схемы с большим числом подробностей. 
В этот момент свои достижения на льду он может про-
явить на бумаге. Кроме того, с помощью различных ме-
тодик, например «Прописи фигуриста», в которой прори-
сованы дуги и простые геометрические фигуры, можно 
благодаря рисованию более предметно осознать основы 
катания. Можно с помощью нажатия карандашом опре-
делять внутренние и наружные ребра конька, а пробле-
му правой и левой ноги могут помочь решить два цве-
та, которыми на бумаге можно проложить направления 
движения. Интересные задачи решает и расположение 
рисунка на пространстве листа. Внимание к композиции 
рисунка позволяет преодолеть типичный недостаток на 
льду — боязнь катания по всей ледовой площадке катка.
Основным методом занятий на этом этапе является 

игра, которая снимет напряжение от занятий в зале и на 
льду, где уже вовсю властвует учебная деятельность, до 
которой юный спортсмен еще не дорос. Занятия рисова-
нием, игры, драматизация ситуаций позволяют сделать 
первый шаг к индивидуальности ребенка.

Самоопределение
Момент самоопределения у фигуристов происходит в воз-

расте шести-семи лет, когда наступает время школы. Глав-
ную роль здесь играют тренер и родители, которые и «са-
моопределяют» конкретного фигуриста. Тренер — исходя 
из его способностей и спортивных достижений, родители 
— исходя из своего желания и возможности продолжать за-
нятия. Часто сам ребенок из этого процесса исключается, а 
значит, и ответственность у него отсутствует. Занятия в этот 
момент изобразительным искусством могут в безопасной 
обстановке создавать одну за другой ситуации выбора. На 
развитие индивидуальности работает не только собствен-
ное творчество, но и рассматривание и обсуждение различ-
ных произведений искусства. Дети через творчество начи-
нают откровеннее и смелее выражать свои чувства, отстаи-
вать свою точку зрения, одерживать победы.

Преодоление
На следующей ступени нарастают физические нагрузки. В 

10-12 лет фигуристов уже не называют детьми: они спорт-
смены, у которых культивируются волевые качества, упор-
ство, преодоление усталости, боли, страха. Занятия искус-
ством помогают фигуристам увидеть зону их ближайшего 
развития, проявляя особую чувствительность к индивиду-
альности каждого. Сплав музыки, хореографии и живописи 
позволяет спортсменам выстроить свою программу, напол-
ненную настоящими эмоциями, где многооборотные прыж-
ки будут необходимыми акцентами, как сгустки краски на 
холсте. Рисование эмоций под музыку, создание работ, в ко-
торых выделяется главное и присутствует второстепенное, 
нахождение колорита композиции — это лишь некоторые из 
приемов работы на занятиях рисованием на данной ступени.

Мастерство
На следующем этапе фигуристы шлифуют свое мастер-

ство. Многие уже постоянно на пьедестале, к кому-то при-
шел успех, а кто-то опять в ситуации выбора. В какой мере 
им будут нужны занятия живописью? На мой взгляд, в 
это время важно поработать в различных техниках: па-
стель, акварель, акрил, масло. Разные материалы и сред-
ства — краски, карандаши, глина, компьютерная графи-
ка — непременно обновят восприятие мира и себя в нем.

В заключение хочу сказать, что очень часто опыт и сте-
реотипы мешают увидеть новое. Кажется, что артистич-
ность и эмоциональность проявятся сами по себе. Да, так 
тоже бывает. Иногда даже вопреки, а не благодаря дей-
ствиям тренерских штабов. Для некоторых из них идея 
занятий изобразительным искусством избыточна, а для 
других это глоток свежего воздуха. Их я буду ждать. 

МАСТЕР-КЛАСС
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Рассмотрим в этой связи профессию тренера. Норми-
рованный рабочий день по факту сопряжен с постоянны-
ми переработками, связанными с организацией трени-
ровочного процесса. Если он ведет две группы, то обыч-
но это четыре ледовые тренировки в день, занятия ОФП в 
зале, при этом у всех разные элементы, программы, воз-
раст, здоровье, задачи и прочее. Добавим к этому текущие 
соревнования, связанные с перелетами и переездами в 
другие страны или города. Многие тренеры вынуждены 
к тому же решать такие вопросы, как составление распи-
сания тренировок, поиск льда, организация учебно-тре-
нировочных сборов, взаимодействие с Федерацией, взаи-
модействие с родителями, ведение спортивной докумен-
тации и прочее. К тому же постоянно меняются правила, 
что добавляет стресса в работе. Тренер в спортивной дея-

тельности — удивительный человек, который объединяет 
в себе множество важных ролей — наставника, воспита-
теля, родителя, менеджера, судьи. Тренер, даже если бы 
и хотел выключить голову и не думать о спортсменах, не 
может это сделать: ему надо постоянно переключаться 
с одной задачи или проблемы на другую, концентриро-
ваться на том, что важно сейчас, и всегда быть готовым к 
новым вызовам. Страх упустить что-то важное при такой 
загрузке у тренеров присутствует постоянно, в результа-
те чего они испытывают высокую нервно-психологиче-
скую нагрузку — при этом круглогодично, практически 
без выходных и праздников. Надо ли напоминать, что 
отпуск тренера, как и отпуск спортсмена, не превышает 

12-14 дней в год. Причем в это время тренеры, как пра-
вило, продумывают идеи будущих программ, ищут музы-
ку, планируют следующий сезон и прочее. Другими сло-
вами, в основе профессиональной деятельности тренера 
лежит хронический стресс. Также не будем забывать, что 
в жизни каждого человека, кроме работы, есть еще лич-
ная жизнь, семья, где есть дети, которые тоже болеют и 
требуют внимания, сил, времени. Как показывает опыт, 
именно постоянное переживание хронического стресса 
является основной причиной и спусковым крючком раз-
вития профессиональной деформации. Если ее вовремя 
не предотвратить, то это может стать очень опасным яв-
лением и привести не только к различным деструктив-
ным изменениям личности, но и к преждевременному 
завершению профессиональной деятельности, к срывам 
и конфликтам с окружающими. 

Спортсмены 
Как ни покажется странным, но спортсмены также 

подвержены профессиональной деформации. Если рань-
ше считалось, что занятие спортом — это такое люби-
тельское хобби, то теперь пришли к выводу, что спорт 
— профессия инновационного типа. А в моем понима-
нии фигурное катание — это еще и экстремальная про-
фессия, требующая постоянной концентрации внимания, 
физического и эмоционального напряжения, что приво-
дит к накоплению эффектов переживания неблагопри-
ятных функциональных состояний. Фигуристы начина-
ют овладевать своей профессией с 3-4 лет и к 18 годам их 
«трудовой стаж» насчитывает уже 14-15 лет. Спортсмен 
ежедневно проводит на тренировках больше времени, чем 
обычный рядовой сотрудник на работе в офисе. Посколь-
ку для достижения высоких результатов они круглый год 
каждый день тренируются по много часов, то у них оста-
ется минимум сил и времени на образование, какие-то 
интересы, на личную жизнь. Жизнь фигуриста — это еже-
дневные интенсивные и многочасовые тренировки, кото-
рые сопровождаются постоянной сменой внешних тем-
ператур (лед — зал — улица); это овладение новыми эле-
ментами, сложность которых из года в год растет; это рост 
конкуренции; это общение с тренером и с другими спорт-
сменами в группе, а также общение с партнером, которое 
неизбежно сопровождается конфликтами; это соревно-
вания, сопряженные с перелетами и нехваткой времени 

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Фото: Дарья Бушман, Анастасия Вяткина, из архивов автора
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Как противостоять 
профессиональной 
деформации

СКАЖИ НЕТ!

Под профессиональной деформа-
цией психологи подразумевают 
различные негативные измене-
ния личности, которые проис-
ходят под влиянием какой-либо 
профессии. Профдеформация не 
является признаком профессио-
нализма, наоборот, это сигнал 
о том, что человек не справля-
ется с профессиональными зада-
чами. Как правило, деформация 
возникает при систематических 
переработках, при работе с 
людьми, при работе с большим 
объемом информации, при 
совмещении человеком 
нескольких должно-
стей, нагрузок, а 
также социальных 
ролей.

Страх упустить что-то важное у тренеров присутствует 
постоянно, в результате чего они испытывают 
высокую нервно-психологическую нагрузку, при этом 
круглогодично, без выходных и праздников

№3 (63) 2021



48 49

Существует несколько видов профдеформации, а имен-
но: выгорание, прокрастинация, трудоголизм, перфекцио-
низм, а также различные типы поведения. 
Поведение типа А характеризуется такими личност-

ными особенностями, как напряженная борьба за дости-
жение успеха, соперничество, враждебность, легко про-
воцируемая раздражительность, сверхобязательность в 
профессии, повышенная ответственность, а также чув-
ство постоянной нехватки времени. Как правило, подоб-
ного рода профессиональная деформация характерна для 
представителей руководящих должностей, работа кото-
рых связана с высокими нагрузками и ответственностью 
за достижение результата. Нередко от последствий линии 
поведения типа А страдают представители спортивных 
профессий, в деятельности которых поощряется конку-
рентность и целеустремленность. Это поведение является 
следствием постоянной эмоциональной напряженности 
при отсутствии осознанной саморегуляции. 
Выгорание в психологии понимается как состояние 

физического и психического истощения, которые возни-
кают в ответ на эмоциональное перенапряжение из-за 

работы. Ему особенно подвержены люди, чья трудовая 
деятельность связана с регулярным общением с други-
ми людьми, с эмоциональным сопереживанием, а также 
с большой ответственностью. Это врачи, социальные ра-
ботники, учителя, тренеры, работники сферы услуг и про-
чие. Выгорание в основном провоцируется интенсивным 
общением с людьми, которых надо лечить, учить, спасать, 
заботиться о них и прочее.
Выгорание характеризуется физическим, эмоциональ-

ным и мотивационным истощением, которое сопровож-
дается снижением продуктивности в работе, отсутствием 
стремления к карьерному росту, постоянным чувством 
усталости, пониженным интересом к работе и жизни, пе-
репадами настроения, даже проблемами со сном и го-
ловной болью. 
Эта профдеформация может проявляться как эмоцио-

нальное истощение (апатия, равнодушие к людям, к ра-
боте, жизни), как обезличивание человека (когда врачи 
лечат болезнь, а не человека), а также как умаление сво-
их достижений (жизнь прожита зря, ничего не добился в 
жизни, чем занимался — это ерунда). Выгорание может 

на полноценную акклиматизацию и адаптацию при сме-
не климата и часовых поясов; это регулярное расстава-
ние с семьей и близкими во время сборов; это трудности 
при получении качественного и полноценного образова-
ния и отсутствие полноценного отдыха. И все характери-
зуется стрессом или в лучшем случае высоким уровнем 
эмоциональной напряженности. Это еще и постоянные 
риски получить травму, которая может привести к утра-
те физической формы, к потере возможности участия в 
важных соревнованиях и даже к окончанию спортивной 
карьеры. За внешней картинкой красивого и элегантного 
вида спорта скрывается колоссальная нагрузка на орга-
низм и психику спортсмена, за четырехминутными вы-
ступлениями стоит очень тяжелая работа. 
Как было сказано выше, именно хронический стресс яв-

ляется основной причиной и спусковым крючком разви-
тия профессиональной деформации, которая в свою оче-
редь налагает отпечаток на психическое и физиологиче-
ское благополучие спортсменов. Чтобы сохранить здоро-
вье, фигуристам надо уметь нивелировать негативные 
функциональные состояния и своевременно предотвра-
щать развитие этой деформации. Сама по себе деформа-
ция страшна тем, что может привести к преждевремен-
ному завершению карьеры, поскольку психика больше 
не может справляться с давлением хронического стресса. 
Даже те спортсмены, которые достигли каких-то высот, 
которых хвалили и поддерживали, у которых приличная 

база фанатов, испытывают сплошной стресс: на трени-
ровке надо выполнять поставленные задачи, на соревно-
ваниях надо показать чистый прокат, во время еды надо 
контролировать вес, дома надо делать уроки, в школе надо 
сдавать контрольные работы за четверти и полугодия — и 
так из года в год. Чем старше становится спортсмен, тем 
больше обязанностей, больше ответственности, больше 
требований. Для каждого спортсмена сложные периоды 
спортивной карьеры — естественное явление. Спорт выс-
ших достижений не обходится без травм, спадов пико-
вой готовности, без неких периодов застоя и отсутствия 
видимых результатов, без эмоционального выгорания и 
уж тем более без непростого периода физиологического 
формирования. С этими кризисными ситуациями спорт-
сменам тоже необходимо уметь справляться, ведь многие 
завидуют их силе воли, не осознавая, какая психологиче-
ская нагрузка лежит на плечах фигуристов. 
До высших достижений в спорте просто невозможно 

будет дойти, если спортсмен не умеет справляться со сво-
ими эмоциями, не знает, как ими управлять, как пре-
одолевать негативное воздействие на свою психику. Со-
вершенно точно можно утверждать, что те фигуристы, 
которые достигли больших результатов, сумели избежать 
профессиональной деформации в клиническом смысле 
этого слова, так как только спортсмены с высокой психи-
ческой устойчивостью способны дойти до высшего уров-
ня успеха.

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Виды профессиональной деформации

быть связано не только с кризисом в межличностных от-
ношениях, но и с работой в целом. В первую очередь на-
чинает страдать мотивационная сфера, когда человеку 
ничего не хочется и он не понимает, зачем занимается 
этой деятельностью. Это явление встречается у спорт-
сменов и достаточно часто является причиной оконча-
ния карьеры. Но после того, как отдохнут и восстановят 
свои силы, они начинают жалеть, что закончили. Одна-
ко в фигурном катании, если пропустить несколько не-
дель или месяцев, бывает трудно и даже невозможно вер-
нуться в спорт. 
Прокрастинация — это склонность к постоянному от-

кладыванию важных и срочных дел, которая приводит к 
жизненным проблемам и болезненным психологическим 
эффектам. Прокрастинация проявляется в том, что чело-
век, осознавая необходимость выполнения вполне кон-
кретных важных дел (например, своих должностных обя-
занностей), пренебрегает этой необходимостью и отвле-
кает свое внимание на бытовые мелочи или развлечения. 

В той или иной мере это состояние знакомо большинству 
людей и до определенного момента считается нормаль-
ным. Прокрастинация становится проблемой, когда пре-
вращается в обычное состояние, в котором человек про-
водит бо́льшую часть времени. Он постоянно откладыва-
ет все важное на потом, а когда все сроки уже прошли, то 
либо отказывается от запланированного, либо пытается 
сделать все отложенное рывком за невозможно короткий 
промежуток времени. В результате дела не выполняются 
или выполняются с опозданием и не в полном объеме, 
что приводит к отрицательным последствиям в виде не-
приятностей по службе, упущенных возможностей, недо-
вольства окружающих из-за невыполнения обязательств 
и прочее. Как следствие человек испытывает постоян-
ный стресс, чувство вины, теряет производительность. 
Сочетание стресса и перерасхода сил (сначала на второ-
степенные дела и на борьбу с нарастающей тревогой, за-
тем на работу в авральном темпе) может спровоцировать 
проблемы с психикой и здоровьем. Например, некоторые 
спортсмены начинают тренировку с тех элементов, с ко-
торыми проблемы не возникает, тратя силы на них, а к 
элементам, которые вызывают сложности и выполнение 
которых они срывают, откладывают на конец трениров-
ки. Естественно, в конце тренировки сил гораздо мень-
ше, ничего не получается, тренировка заканчивается, и 

спортсмен уходит со льда не в самом лучшем настроении, 
что, естественно, влияет на его эмоциональное состояние 
за пределами катка. В итоге, когда соревнования уже на 
носу, спортсмен начинает оттачивать этот самый слож-
ный для себя элемент, у него не получается; напряжение, 
которое перед соревнованиями и так выше, чем обычно, 
растет, и все сказывается на психологическом состоянии 
спортсмена. Не будем путать прокрастинацию и лень, по-
скольку лень не сопровождается стрессом: погружаясь в 
лень, человек отдыхает и восполняет запасы энергии, а 
при прокрастинации теряет. 
Перфекционизм проявляется в попытке достичь со-

вершенства, в концентрации на деталях, в игнорировании 
ограничений по времени и сопряжен со страхом возмож-
ного несовершенства результатов работы, которую необ-
ходимо выполнить. Перфекционисты зачастую получают 
удовольствие от еще большего давления обстоятельств, от 
работы в последнюю ночь, они сознательно или подсозна-
тельно убеждены в том, что качество их работы зависит от 
давления сверху, и чем оно больше, тем лучше результаты. 
Они убеждены, что идеал может и должен быть достигнут, 
что несовершенный результат работы не имеет права на 
существование. Перфекционизм может быть направлен 
как на себя (стремление к совершенству), так и на других 
(завышенные требования к окружающим), а также к миру 

За внешней картинкой красивого и элегантного вида
спорта скрывается колоссальная нагрузка на организм 
и психику спортсмена, за четырехминутными 
выступлениями стоит очень тяжелая работа
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в целом (в мире должно быть все правильно). Перфекци-
онизм проявляется в повышенном внимании к мелочам, 
в концентрации на ошибках, в восприимчивости крити-
ки и прочее. У фигуристов эта деформация может выгля-
деть как желание отработать любой элемент до идеала, 
хотя идеала не существует. Спортсмену кажется, что надо 
еще и еще лучше, он просто начинает есть себя изнутри и 
при этом может уже не понимать, когда элемент получа-
ется хорошо, а когда плохо. В женских видах есть так на-
зываемый физический перфекционизм, который может 
проявляться как недовольство своим собственным телом, 
что становится навязчивой идеей — желанием похудеть и 
что-то изменить в себе. 
Трудоголизм понимается как болезненная психологи-

ческая трудозависимость и проявляется в восприятии ра-
боты как единственного и максимально значимого сред-
ства самореализации, получения удовольствия от жизни 
или главной целью жизни. Все остальное — личная жизнь, 
семья, интересы, общественная деятельность, отдых — 
его не интересует. Если раньше на трудоголизм смотре-
ли в целом одобрительно — типа «кто упорно работает, 
тот многого добьется», то сейчас психологи отмечают, что 

трудоголизм опасен для здоровья и является признаком 
психологического неблагополучия. Очень важно пони-
мать различия между трудолюбием человека и «больной» 
зависимостью от работы. Такой человек прячется за ра-
боту для ухода от собственных нерешенных (часто психо-
логических) проблем или из-за утраты способности пол-
ноценно общаться с окружающими. Трудоголизм посте-
пенно может привести к серьезным последствиям: чело-
век не только теряет друзей и близких, свое окружение, 
но и здоровье. Постепенно трудоголизм переходит в мо-
ральное и физическое истощение. Фраза «сгорел на рабо-
те» считается крахом профессиональной деятельности и 
крайне неумелого распределения своих ресурсов. Такие 
люди привыкают пахать на работе вне зависимости от 
своих ощущений, состояния здоровья. В спорте трудого-
лизм может выглядеть как пренебрежение к своему са-
мочувствию: фигурист не обращает внимания на боли в 
суставах, приходит на тренировку с температурой и про-
чее. Опасным проявлением трудоголизма можно назвать 
открывшееся второе дыхание на фоне сильнейшей уста-
лости, что чревато травмами и перетренированностью. 
Не надо путать трудолюбие и трудоголизм, поскольку во 

В профессиональном спорте, чтобы добиться результата и 
удерживать его в серии стартов, необходимо не только иметь 
хорошую физическую подготовку, но и уметь настраиваться 
на победу, справляться со своим психологическим состояни-
ем и эмоциями. Стресс в фигурном катании является одной 
из неотвратимых характеристик действительности, поэтому 
спортсменам необходимо научиться регулировать свое эмо-
циональное состояние. На него оказывает влияние множе-
ство факторов: уровень притязаний спортсмена, обстанов-
ка на соревнованиях, наличие конкурентов, опыт и возраст 
спортсмена, его индивидуально-личностные особенности, 
группа психологической поддержки и многое другое. В спор-
тивной психологии принято выделять три вида эмоциональ-
ного состояния спортсмена: оптимальное боевое состоя-
ние, предстартовая лихорадка и апатия. 

1 Большое желание спортсмена достичь успеха на соревно-
ваниях сопровождается высоким уровнем эмоционально-

го напряжения, которое проявляется в том, что он начинает 
суетиться и неадекватно реагировать на обычные раздражи-
тели. При этом снижается способность к расслаблению, ухуд-
шается координация движений, то есть наблюдается такое 
эмоциональное состояние, как предстартовая лихорадка. 
В таком состоянии у фигуристов возникают различные из-

менения физиологических показателей: пульс, дыхание и 
давление становятся неустойчивыми, возникает сухость во 
рту, появляется дрожь в конечностях, случаются нарушения 
работы желудочно-кишечного тракта. Все это приводит к 
тому, что спортсмен не может сконцентрироваться на своем 
выступлении и во время проката срывает прыжки, спотыка-
ется при исполнении дорожек и то, что выполнялось чисто 
и с легкостью на тренировках, срывает на соревнованиях. 

2 Предстартовая апатия — вид эмоционального состо-
яния фигуриста, при котором он испытывает вялость, 

сонливость, ослабление внимания и восприятия окружаю-
щих стимулов, ухудшение координации движений и нерав-
номерность пульса. Подобное состояние, возникающее перед 
соревнованием, естественно, не способствует эффективной 
деятельности спортсмена на старте. У таких фигуристов уро-
вень страха на соревнованиях предельно высок, в процессе 
подготовки к стартам может привести к истощению нерв-
ной системы, и на выходе будет минус-старт.

3 Наиболее удачным эмоциональным состоянием фигу-
риста принято считать оптимальное боевое состояние 

(ОБС), которое сопровождается оптимальным уровнем нерв-
ного и эмоционального возбуждения, чувствуется подъем 
сил и энергии, возникает своего рода вдохновение. В таком 
состоянии спортсмен готов бороться до конца, с нетерпени-

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Три состояния перед стартом ем ждет старта, у него обостряется чувство льда, он учиты-
вает все, что необходимо для успешного выступления. Вни-
мание болельщиков — тоже неотъемлемая часть спортив-
ной среды. Ведь сейчас фигурное катание стало настолько 
массовым и зрелищным видом спорта, где у каждого есть 
свои обожатели и злопыхатели, где фигурист совмещает в 
себе и спортсмена, а при выполнении некоторых элементов 
даже акробата, и актера, который должен донести до зрите-
ля свою программу. Сможет ли спортсмен стать професси-
оналом, если не сумеет найти свой формат общения со сре-
дой вокруг него? Можно лишь предполагать, но факты на-
мекают на отрицательный ответ.
В фигурном катании одним из наиболее распространен-

ных видов предстартового состояния является тревога, воз-
никающая в силу того, что соревнования являются всегда 
неким стрессом для фигуриста, так как исход неизвестен. 
Фигурист испытывает ответственность перед тренером, ро-
дителями, Федерацией и всеми, кто участвовал в его под-
готовке и оказывал ему поддержку. Усугублять состояние 
тревоги может неуверенность спортсмена в степени своей 
готовности к предстоящему старту, боязнь и переоценка 
соперников, неудачный опыт предыдущих соревнований 
и прочее. Поэтому психологи, основываясь на различных 
исследованиях, рекомендуют спортсменам настраиваться 
не на конкретный результат или место, а на полную реа-
лизацию своих возможностей — на чистый прокат. Такая 
настройка хороша тем, что спортсмен убеждает себя: все 

зависит именно от него, а не от выступления конкурен-
тов и оценок судей.
Несмотря на вышесказанное, следует помнить, как важно 

учитывать индивидуально-личностные характеристики фи-
гуриста и не стричь всех под одну гребенку. Все фигуристы 
разные, у всех разный характер и темперамент, у всех разный 
опыт преодоления кризисных ситуаций, что еще раз дока-
зывает необходимость индивидуального подхода к каждо-
му спортсмену. Если одним нужно помочь успокоиться, то 
других необходимо, наоборот, разозлить и повысить уровень 
эмоционального возбуждения. Таким образом, для успеш-
ного выполнения деятельности необходимо найти собствен-
ный уровень оптимального боевого состояния. Именно тре-
нер является одним из основных воздействующих на фигу-
риста лиц во время соревнований, именно от него спортсмен 
может эмоционально заразиться уверенностью в своих соб-
ственных силах и настроиться на хороший прокат. 
Уверенность фигуриста в своих силах на соревнованиях 

базируется на том, удовлетворен ли спортсмен своей готов-
ностью к предстоящим соревнованиям. Для повышения уве-
ренности фигуриста в том, что подготовка к предстоящим 
соревнованиям идет на должном уровне, тренеру необходи-
мо обеспечить своим подопечным такие тренировки, после 
которых они будут осознавать, что повысили уровень своего 
мастерства, чувствовать удовлетворение и ощущать психо-
логический комфорт, что будет способствовать снижению 
нервно-психического напряжения.

втором случае это тупое, монотонное отношение к сво-
ей деятельности, которая не приносит радости, без цели 
и задач. Здесь тоже очень важно, чтобы фигуристы после 
окончания своей спортивной карьеры не превратились 
в трудоголиков, а вынесли все самое лучшее из того, что 
дает спорт: трудолюбие, организованность. 

Как приручить дракона
Бесконечный стресс не только сокращает спортивную 

карьеру фигуриста и делает неэффективной профессио-
нальную деятельность тренера, но и является причиной 
развития неврозов, депрессии и даже может привести к 
инфарктам, а также к инсультам. Основным способом из-
бежать этих негативных проявлений может стать профи-
лактика накопления симптоматики, угрожающей благо-

получию спортсмена и тренера, чтобы исключить разви-
тие профессиональной деформации. Интуитивно каждый 
человек ощущает, что испытывает стресс, и пытается рас-
слабиться с помощью либо народных, либо медикамен-
тозных средств. Некоторые спортсмены начинают при-
думывать свои собственные ритуалы (перевязать шнурок 
на левом коньке, выйти на лед с определенной ноги, оста-
вить игрушку на бортике), ведь они очень суеверный на-
род. Однако медикаментозные средства только усугубят 
ситуацию, а ощущение облегчения будет носить времен-
ный характер. Намного эффективнее научиться контроли-
ровать свои эмоции и приводить себя в оптимальное бое-
вое состояние (ОБС) с помощью методов саморегуляции. 
Самое простое — в свободное время заниматься тем, 

что нравится. В этом плане хорошо себя зарекомендо-
вали методы арт-терапии, то есть расслабление с помо-

Самое простое — это в свободное время заниматься 
тем, что нравится. В этом плане хорошо себя 
зарекомендовали методы арт-терапии, то есть 
расслабление через занятия творчеством
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В фигурном катании эмоциональное состояние, в том 
числе и напряжение, определяется в значительной степе-
ни тем, о чем думает фигурист. Необходимо найти значи-
мый объект для переключения направленности внимания 
спортсмена, научить его оставлять все проблемы «за бор-
том». Многие фигуристы на соревнованиях в попытке по-
ставить под контроль свои эмоции интуитивно стараются 
уединиться, слушают музыку. Вспомните, как олимпийская 
чемпионка в прыжках с шестом Елена Исинбаева пряталась 
под пледом, готовясь к следующей попытке. Кто-то вклю-
чает себе быструю, ритмичную музыку, чтобы взбодриться, 
повысить настроение; кто-то, наоборот, слушает спокойную, 
чтобы расслабиться, успокоить сердцебиение. Кому-то нуж-
но успокоиться, а кому-то, наоборот, встряхнуться, взбод-
риться. В любом случае музыка помогает спортсмену прий-
ти к своему оптимальному боевому состоянию на старте. 
Однако музыка тоже по-разному действует: просто слушать 
ее мало. Кого-то спокойная музыка расслабит так, что уже 
не собраться, кого-то быстрая взбодрит так, что возникнет 
перевозбуждение и будут ошибки. Ведь этому же никто не 
обучает. Спортсмен может даже не догадываться о том, что 
существуют простые приемы саморегуляции, которым он 
может научиться сам. К таким приемам относят умение кон-
тролировать темп и глубину дыхания перед стартом, конт-
роль за тонусом мышц, за темпом движений, контроль за 
статическими позами и прочее. Надо обращаться к психо-
логам, которые обучат методам саморегуляции, научат ни-
велировать стрессовые состояния. Это обычные, элемен-
тарные методы, которые надо просто знать. Буквально че-
рез два-три занятия с психологом спортсмен может даль-
ше уже самостоятельно их применять и приводить себя в 
оптимальное боевое состояние на старте. 

Помимо этого, существуют и другие действенные ме-
тодики, например внутренняя речь, которая учит отда-
вать самому себе команды и исполнять их; такие приемы, 
как нервно-мышечная релаксация, аутогенная трениров-
ка и различные медитации, с помощью которых можно 
расслабиться в самой стрессовой ситуации. С помощью 
определенных методик можно измерить эмоциональное 
состояние, психологическую напряженность, самооцен-
ку, активность и настроение спортсмена. Есть и аппара-
турные методы, такие как метод биологической обрат-
ной связи (БОС) — высокотехнологичный метод, который 
позволяет спортсмену получать визуально дополнитель-
ную информацию о состоянии тех или иных психофизио-
логических процессов в организме. Примерно за 10-12 
сеансов спортсмен способен научиться приводить себя 
в оптимальное боевое состояние и контролировать свое 
эмоциональное состояние. 
В МГУ на психфаке существует программа в рамках 

дополнительного образования по психологии спорта, 
которая рассчитана на тренеров и спортсменов, но ее 
основные слушатели —родители, чьи дети занимают-
ся спортом. Некоторые родители даже поступали на 
факультет в магистратуру, чтобы за два года пройти 
программу обучения и получить диплом МГУ. Однако 
со временем стало ясно, что сложно два года ходить 
учиться как студент, поэтому на психфаке открывают-
ся интенсивные двухмесячные курсы в рамках допол-
нительного образования по психологии, где целевая 
аудитория — родители. В программе курсов сделан упор 
на практическую составляющую, на различные мето-
ды и способы, что реально поможет их детям, которые 
занимаются спортом. 

щью творчества. Для фигуристов прекрасный результат 
дают занятия рисованием, лепкой, пением, скрапбукин-
гом, бисероплетением, вышиванием и прочим: все они 
прекрасно успокаивают и переключают. А также занятия, 
которые не требуют больших физических энергозатрат, то 
есть кардинальная смена деятельности. 
Тренер тоже может помочь спортсменам снизить стресс, 

если будет обогащать тренировочный процесс. Можно го-
дами изо дня в день делать одно и то же: разминка, эле-
менты, прокаты, заминка, а можно вносить какое-то раз-
нообразие, включать в тренировку игровые или соревно-
вательные моменты. Спортсмен будет положительно ре-
агировать на эти вещи. Одно дело — провести обычное 
занятие ОФП, и другое — иногда вместо него поиграть в 
волейбол или футбол, вместо кросса поучаствовать в эста-

фете. Разнообразие — источник положительных эмоций. 
Еще один способ контролировать стресс в спорте — это 

соблюдение спортивного режима, поскольку спортсмену не-
обходимо время на восстановление сил. К сожалению, не-
которые этого не понимают. Я помню из своего опыта, как 
на сборах многим фигуристам хотелось вместо сна сбежать 
в клуб, на дискотеку или просто погулять с друзьями втай-
не от тренера. Но если такая затея раз-другой удавалась, то 
потом фигуристы сами отказывались от нарушения режи-
ма, поскольку не могли в течение следующего дня полно-
ценно тренироваться, нарастал риск получить травму или 
причинить ее парт неру. Ну и кстати, в четкой организации 
режима дня кроется секрет того, что спортсмены в целом 
успевают больше, чем обычные люди, даже после заверше-
ния спортивной карьеры. 

Помоги себе сам
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— Александра, почему вы стали руководителем театра 
на льду?

— Сначала я, как все, была спортсменкой-одиночницей 
и занималась спортом в Московской области, а позже пе-
реехала в Москву. После перешла в театр на льду, где про-
каталась три интересных сезона и поняла, что хочу со-
здать свой театр на льду.

— Профессию тренера вы для себя сразу не рассматри-
вали?

— Рассматривала, конечно, и люблю тренировать, но 
работать только в сфере спорта мне скучно. Я с детства 
хотела быть учителем. А в спорте мне нравилось, как с 
нами работала Елена Анатольевна Калинкина, и я ре-
шила быть тренером, как она. Поступила в РГУФКСМиТ 

Александра Захарова: «Была задача 
вложиться в это событие и духовно, и финансово»

25 апреля 2021 года в Ледовом дворце им. Боброва в городе Ступине состоялся 
I Благотворительный конкурс-фестиваль среди фигуристов балета на льду и хорео-
графов-постановщиков ALEX-CUP. В мероприятии приняли участие 19 команд и 
9 хореографов-постановщиков программ для балетов на льду. На льду выступили 
около 350 фигуристов в возрасте от 6 до 75 лет из Москвы, Подольска, Видного, 
Люберец, Озер и Ступина. Уникальность мероприятия заключалась в том, что 
впервые оценивалась работа тех, кого обычно не видно зрителям, — хореогра-
фов-постановщиков. Судейство было организовано из одной коллегии судей и одного 
состава жюри. Коллегия судей состояла из специалистов в сфере фигурного катания 
на коньках. Состав жюри формировался из деятелей в сфере культуры и искусства. 
Вдохновителем и организатором этого конкурса-фестиваля стала руководитель 
театра-студии танца на льду «Алекс» Александра Захарова, которую мы попроси-
ли рассказать, зачем ей все это было надо. 

Бери и делай
Захарова Александра Юрьевна
Дата рождения: 22 ноября 1994 года.

Тренеры: Е.А. Калинкина, Н.Н. Титова, 
Е.А. Медведовская.

Образование: выпускница РГУФКСМиТ (курс Е.В.Жгун); 
студентка ГИТИС (мастерская Е.А.Чайковской); студентка 
МГУ имени М.В.Ломоносова, экономический факультет, 
программа «Спортивный менеджмент» (курс В.И.Маршева).

Карьера: руководитель театра-студии танца на льду «АЛЕКС» 
(Москва, Ступино, Озеры); организатор I Благотворительного 
конкурса-фестиваля среди фигуристов балета на льду 
и хореографов-постановщиков ALEX CUP.

Текст: Ольга Вереземская    Фото: Сергей Романов

Все участники I Благотворительного конкурса-
фестиваля среди фигуристов балета на льду 
и хореографов-постановщиков ALEX CUP
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судились постановки. Таким образом, результаты коман-
ды, которая победила в своей возрастной категории в рам-
ках фестиваля, могли не совпасть с результатами конкур-
са среди хореографов-постановщиков, и наоборот. Данное 
судейство поспособствовало выявлению слабых и сильных 
сторон команды-участницы и хореографа-постановщика в 
целом. То есть можно было понять, сильны ли фигуристы в 
технике исполнения элементов и поставлена ли программа 
по всем законам драматургии. Если это совпадало, то побе-
дитель был абсолютным. Я очень хотела, чтобы Елена Ана-
тольевна Чайковская возглавила жюри нашего фестиваля, 
но постеснялась пригласить ее на первый. А когда подели-
лась с ней отчетом о проведении своего первого мероприя-
тия, то она сама изъявила желание приехать на следующий.

— После соревнований тренеры подходили к судьям? 
Задавали вопросы?

— Для меня это было самым большим волнением: я бо-
ялась, что будут недовольные результатом и что будут во-
просы по судейству, потому что это совершенно новый фор-
мат. Но в результате претензий как таковых не было. На-
верное, потому, что судьи отвечали за свою работу, а жюри 
— за свою. Для меня лично было огромным счастьем полу-
чить положительную обратную связь после проведения ме-

роприятия, когда тренеры, спортсмены и родители выра-
жали благодарность за те эмоции, которые они получили.

 — Какие еще отличия вы можете назвать?
— Поскольку не бывает второго шанса произвести пер-

вое впечатление, то мы постарались оформить ледовую 
площадку так, чтобы участникам сразу же передавалось 
настроение праздника. Для оформления арены на старто-
вые взносы был изготовлен занавес площадью 300 кв.  м
с логотипом нашего фестиваля. Его ткань отвечает всем 

техническим правилам пожарной безопасности, и этот 
занавес будет атрибутом нашего фестиваля. Затем мы 
решили использовать световое оформление, поэтому 
всю ночь велись монтажные работы по установке обо-
рудования, и ледовая площадка превратилась в насто-
ящую сцену для выступлений. Поскольку не было воз-
можности провести генеральную репетицию, то худож-
ник по свету импровизировал по ходу выступлений, и 
все получилось. Следующей задачей стала организация 
фотосессии, ведь каждый ребенок и родитель хотят за-
печатлеть момент выступления, особенно на льду. По-
этому мы каждому коллективу прислали схему арены с 
точкой на ней, в которую они должны встать после про-
ката, чтобы фотограф мог сделать профессиональную 
командную фотографию в течение минуты. Таким об-
разом, у нас и у каждого участника есть отличные фо-
тографии с ALEX CUP. Еще отдельной темой стало из-
готовление оригинального пьедестала. Дело в том, что 
мне никогда не нравилось, когда на награждение вы-
зывают двух-трех представителей команды, им вручают 
медали и мешок с сувенирами, которые потом раздаются 
в раздевалке. Я понимаю, что все ограничены во време-
ни из-за аренды льда, и награждение обычно проходит 
где-то в коридоре, но все это как-то безрадостно. Я реши-
ла, что награждение — вообще ключевой момент, чтобы 

(ГЦОЛИФК), а после стала учиться в ГИТИСе на балетмей-
стерском факультете у Елены Анатольевны Чайковской. 
Свой первый коллектив я создала 10 лет назад в Ступине 
— городе, где я начинала заниматься фигурным катани-
ем. Сейчас у меня три коллектива — в Ступине, Озерах и 
в Москве. Уже есть 10 первых выпускников, которые до-
стигли возраста 18 лет и официально закончили трениро-
вочную деятельность. Только двое из них — это бывшие 
спортсмены, остальные восемь ребят встали на коньки с 
нуля у нас. Две выпускницы театра на льду приняли ре-
шение связать свое будущее с фигурным катанием и по-
ступили в РГУФКСМиТ (ГЦОЛИФК). Их желание было на-
столько серьезным, что они смогли обе попасть на бюд-
жетную форму обучения своими силами.

— Как у вас возникла идея проводить собственный фе-
стиваль для танцевальных коллективов на льду?

— Что касается фестиваля, то мне этого захотелось не в 
один день. Первая мысль родилась еще летом 2018 года, 
но осуществить свою мечту я решилась только в 2021 
году. Для меня организация этого события — творческая 
потребность. Я понимала, что если беру на себя ответ-
ственность за проведение подобного мероприятия, то оно 
должно быть особенным и не как у других организаторов. 

Я подошла к этому, как нас учила в институте Елена Вя-
чеславовна Жгун: новизна и актуальность.

 — Почему вам было так важно, чтобы ваши соревнова-
ния отличались от других?

— Я к этому пришла из личного опыта. Я вообще такой 
человек, который любит анализировать любые вещи: могу 
прийти в кафе и начать думать, как я бы повесила тут по-
лочку или в какой цвет покрасила бы стены и так далее. А 
так как мы с командами бываем на различных соревнова-
ниях по России — в Москве, Питере, Казани, Владимире и 
прочее, то вижу, как организованы эти события, и мне вез-
де чего-то не хватает. Я вижу реакцию детей на медали или 
сувениры и понимаю, когда дети счастливы, а когда разоча-
рованы. Например, в Сочи в 2015 году организаторы сдела-
ли очень достойные медали и сувениры детям, а были такие 

старты, когда детям вручали чупа-чупс за участие, и все. Мне 
самой бывало очень неприятно за такое пренебрежительное 
отношение к детям. Я тоже была ребенком и получала при-
зы, которые мне иногда не нравились. Все-таки праздник 
должен быть праздником, что я и поставила своей целью.

— Почему вы назвали свои соревнования «конкурс- 
фестиваль»?

— Я, как и другие руководители коллективов, занимаюсь 
постановками на льду, вывожу команды на соревнования, но 
когда после соревнований подходила к судьям, то не всегда 
могла получить вразумительный ответ или комментарий, 
почему мы заняли, скажем, 5-е место или что надо переде-
лать, над чем поработать? В ответ общие слова типа «надо 
лучше кататься, лучше вращаться» и прочее. Понятно, что 
лидирующие коллективы берут коньком и хорошей техни-
кой элементов, но если мы развиваем направление бале-
тов на льду, то должны задаваться и другими вопросами: 
насколько постановка отвечает возрасту участников, какие 
хореографические образы она создает? К примеру, ребенок 
шести лет будет нелепо смотреться в партии черного лебе-
дя или бурлеска, и в целом это недопустимо. Поэтому я ре-
шила, что нужно провести именно конкурс среди хореогра-
фов-постановщиков, а чтобы критерии были адекватными, 
в жюри пригласила профессиональных балетмейстеров и 
хореографов — выпускников ГИТИСа, чтобы они предло-
жили нам свои критерии оценки. На базе этих критериев 
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вся команда поднялась на пьедестал и каждый мог полу-
чить свои медали. Мы сами придумали проект, нарисо-
вали эскиз, по которому нам изготовили пьедестал. Если 
посмотреть четырехчасовую трансляцию нашего фести-
валя (а у нас была бесплатная видеотрансляция), то ми-
нут 40 идет только объявление результатов и церемония 
награждения. Награждение у нас проводили чемпионы 
Олимпийских игр в командном виде Екатерина Бобро-
ва и Дмитрий Соловьев. Мы не стали организовывать 
автограф-сессию с олимпийскими чемпионами, посколь-
ку у нас участников было больше трехсот, и они все не 
смогли бы подойти к спортсменам за автографом. Поэ-
тому я поставила факсимиле автографов Кати и Димы 
— конечно, с их согласия, и свою подпись как организа-
тора на дипломы и напечатала в типографии необходи-
мый тираж. Еще мы всем участникам вручили памятные 
медали, хотя в спорте вообще не существует такой прак-
тики и медали получают только победители и призеры. 

Не буду спорить, хорошо это или плохо, но я исходила из 
личного опыта. Когда был образован мой танцевальный 
коллектив и мы начали принимать участие в соревнова-
ниях, то первое время занимали последние места. Несмо-
тря на это, после каждого соревнования, где выступали 
мои фигуристы, я покупала памятные медали и вручала 
им. Надеюсь, этот трюк помог моим фигуристам визуа-
лизировать свой успех и поверить в себя. Однажды в со-
циальных сетях я увидела видео своей фигуристки, кото-
рая демонстрировала достижения за сезон и с гордостью 
заявляла, что она участвовала в соревнованиях среди ба-
летов на льду в Сочи, Казани, Москве, Санкт-Петербурге 
и так далее и что ей не надо было верить на слово, ведь 
у нее на руках были все доказательства. Поэтому памят-
ные медали вручались всем участникам ALEX CUP, а по-
бедителям и призерам наряду с их призовыми медалями 
еще и командные кубки. Еще каждый участник получил 
сладкий приз в виде мороженого. Кроме этого, мы по-

старались, чтобы наш конкурс-фестиваль имел какие-то 
элементы шоу. Открытие было создано нашими фигури-
стами театра-студии танца на льду «АЛЕКС», всех участ-
ников на лед приглашала наша ведущая, которая была в 
коньках на льду. Во время разминки перед выступлением 
команды она зачитывала либретто постановки, благодаря 
чему зритель мог ознакомиться с сюжетной линией про-
граммы. Если раньше это делалось только для судей, то 
мы это сделали и для зрителей. Само мероприятие было 
разделено на два отделения с антрактом, во время кото-
рого выступала воздушная гимнастка без страховки. Это 
наша воспитанница, которая встала на коньки в 10 лет у 
нас в балете в Ступине. Она ранее имела опыт занятий 
художественной гимнастикой, и я предложила ее роди-
телям обучить девочку воздушной гимнастике. Родители 
по моему совету два раза в неделю возили ее в Москву, 
чтобы она научилась трюкам как воздушная гимнастка. 
Вообще очень мало людей, которые могут быть и фигу-
ристами, и воздушными гимнастами.

— Почему ваш конкурс-фестиваль является благотвори-
тельным?

— Слово «благотворительный» стоит в названии меро-
приятия не просто так. Он и создан именно с этой целью. 
Я давно думала о том, как совместить творчество и благо-

творительность, и в рамках такого мероприятия, как наш 
фестиваль, это очень возможно. Для меня ценно то, что, не 
обладая такой же популярностью, как у олимпийских чем-
пионов, тем не менее у меня есть возможность аккумули-
ровать какие-то суммы и отдавать их на благотворитель-
ность. Мы продавали билеты жителям Ступина, и все деньги 
от продажи билетов для зрителей были переданы в семью 
Мартина Вулпе из города Каширы, которому была нужна 
сумма 160 млн рублей для лечения спинальной мышечной 
атрофии (СМА) 1-го типа. Этот мальчик — житель соседней 
нам Каширы, и информация о том, что он нуждается в ле-
чении, ко мне пришла от знакомых. Мы проверили весь их 
пакет документов, убедились, что все легально, и приняли 
решение помочь. Сумма получилась небольшая, потому что 
в период проведения фестиваля действовали ограничения 
из-за COVID-19 по количеству зрителей и была разрешена 
посадка только 50%, а при соблюдении дистанции в 1,5 ме-
тра количество билетов на продажу сократилось до 30%. На 

самом деле перспективы финансовой помощи при продаже 
всего зрительного зала могут достигать суммы до 500 ты-
сяч рублей (по доступной цене билета) на данной ледовой 
арене. Кстати, тому мальчику, которому мы помогали, уже 
собрали необходимую сумму на лечение. От этого еще ра-
достнее: наша помощь вошла в общую копилку, и у них все 
получилось. Также мы раздавали бесплатные билеты роди-
телям на одного участника.

— У вас были спонсоры?
— Нет, спонсоров не было, мы были полностью на са-

моокупаемости в прямом смысле этого слова. Но я хочу 
выразить благодарность руководству и всему коллективу 
нашего Ледового дворца им. В.М. Боброва в Ступине, где 
проходил фестиваль, за сопровождение мероприятия и 
решение организационных вопросов. Еще у нашего теа-
тра-студии есть поддержка со стороны Светланы Мател-
ло — руководителя группы компаний «Дорси» (R.O.C.S.), 
которая неоднократно оказывала нам финансовую по-
мощь, за что мы выражаем ей огромную благодарность. 
Также в организации людей в зоне раздевалок, на трибу-
нах и в спортивных коридорах нам помогали волонтеры 
из ступинского волонтерского центра.

 — Александра, почему мы до сих пор считаем, что ба-
леты на льду — это какая-то спортивная дисциплина? 

Это направление должно быть интересно Министерству 
культуры больше, чем Министерству спорта, вы не нахо-
дите?

— Возможно, но проблема в том, что лед находится на 
спортивных объектах и им распоряжаются спортивные ор-
ганизации. С точки зрения логики и смысла это детские 
художественные коллективы, которые свое танцевальное 
и драматическое искусство показывают на льду. Театр на 
льду «АЛЕКО» получил звание «Образцовый коллектив», 
что было признанием его заслуг со стороны Министерства 
культуры. Я думала обо всем этом, но когда у нас возник-
ла проблема аренды льда, то мы выходили с просьбами в 
два министерства, и каждое из них отправляло нас к дру-
гому. На сегодняшний день данный вопрос пока неразре-
шим, поскольку это новый синтетический вид искусства.

— На ваш взгляд, основная проблема балетов и танце-
вальных коллективов на льду в том, что к ним равнодушны 
спортивные федерации и государственные структуры?
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— Я считаю, главная проблема — мы очень медленно 
развиваемся. Понятно в принципе, почему к нам равно-
душны. Также знаю, что многие руководители балетов на 
льду испытывают различные трудности, выполняя сразу 
несколько функций, начиная с организации самого трени-
ровочного процесса и заканчивая решением финансовых 
и организационных вопросов. Существует два пути созда-
ния таких коллективов: бывшие спортсмены продолжают 
свои занятия в танцевальных коллективах или дети с нуля 
приходят в балеты. Например, у нас в Ступине и Озерах нет 
такого количества спортивных школ по фигурному ката-
нию, поэтому мы ставим детей на коньки сами, обучаем 
всему в процессе их участия в коллективе. До уровня юно-
шеских разрядов можем обучить. Но все равно надо энер-
гичнее идти вперед. Многим руководителям, тренерам, хо-
реографам-постановщикам не хватает знаний в этой об-
ласти, и они это признают, но им приходится действовать 
циклично. Они работают в парадигме «вот есть 20 детей, и 
мы с ними ставим какой-то танец». Я тоже с этого начина-
ла. Но балет на льду — это другое. Так что я понимаю, поче-
му Федерации и государство смотрят на нас скептически.

— Как же поднять общий уровень? Каким образом мож-
но взбодрить сообщество?

— В России проводятся различные соревнования и фести-
вали в течение всего спортивного сезона, в том числе под 
эгидой ФФКМ. Пока эти соревнования являются основным 
способом развития балетов на льду — путем соперничества. 
Общий уровень команд в целом растет, и уже многие кол-
лективы не выглядят как кружок самодеятельности, но все 
происходит очень и очень медленно. Редко проводятся се-
минары для тренеров и судей по балетам на льду: уже даже 
не раз в год, а еще реже; хотя было бы актуально органи-
зовывать еще и практикум, чтобы доносить информацию 
до хореографов-постановщиков, что балет на льду — это не 
просто массовый танец, у него есть определенные правила 
и свои принципы, если мы говорим о развитии качества. 

Хореографические правила — это из мира искусства, а не 
спорта. Это все ждет инициативы. Надо выращивать своих 
судей и тренеров, может быть, из выпускников балетов на 
льду. Им даже не обязательно быть из мира спорта.
Мне тоже не хватало наставничества. Я уже 10 лет руково-

жу коллективами и постоянно задаю людям вопросы, спра-
шиваю их мнение о том, как создать на льду композицию, 
как правильно написать либретто, как вообще выбрать сю-
жет и прочее. У меня были вопросы, и я не могла найти лю-
дей, которые могли на них ответить. Но поскольку я такой 
человек, который не любит оставлять свои вопросы без от-
вета, то я продолжала копать дальше. Я начала привлекать к 
постановкам хореографов-балетмейстеров, которые вообще 
не имеют отношения к фигурному катанию. Здесь есть своя 
сложность: люди, не владеющие коньком, могут поставить 
только руки, корпус, могут создать образ, но все остальное 
— это все равно работа тренера. Кстати сказать, у тех тре-
неров, которые постоянно учатся и совершенствуются, за-
мечательные результаты как на российском пространстве, 
так и на международных соревнованиях, включая чемпио-
наты мира. Поэтому каждый тренер должен прийти к это-

му самостоятельно. Он либо должен приглашать постанов-
щиков, как это принято в спорте, либо сам быть достаточ-
но компетентен для этого. В ГИТИСе есть целый факультет 
для хореографов по фигурному катанию, которые призва-
ны в том числе работать и с балетами на льду.

 — Каким образом определяется команда, которая едет 
на международные соревнования?

— У нас в стране до сих пор нет общего, единого кален-
даря соревнований и нет чемпионата России как объеди-
няющего турнира. Что касается участия в международных 
соревнованиях, те, кто имеет средства поехать на чемпи-
онат мира, могут это сделать вне всякого конкурсного от-
бора, и наоборот, те, кто победил в каком-то отборе, не 
поедут на чемпионат мира, потому что у них может не 
быть на это денег. Вопрос этот остается на сегодняшний 
день открытым, но надеюсь, что ненадолго.

Как и в других видах фигурного катания, сорев-
нования среди балетов на льду в основных возраст-
ных категориях — «начинающие» (Novice), «юнио-
ры» (Junior), «старшие» (Senior) и «взрослые» (Adult) 
— это двоеборье. Они включают в себя две програм-
мы: хореографическое упражнение с исполнением 
предписанных обязательных элементов и произволь-
ную программу. Существуют и дополнительные воз-
растные категории: «дети» (Pre-novice), «смешанная 
15-» (MIX 15-) и «смешанная 15+» (MIX 15+), где со-
ревнования проводятся только по произвольной про-
грамме. По решению организаторов для всех катего-
рий команд соревнования могут проводиться как в 
одном виде (произвольной программе), так и в двух 

видах (хореографическом упражнении и произволь-
ной программе), что не противоречит основополага-
ющим принципам и правилам для соревнований тан-
цевальных коллективов на льду. Командой исполь-
зуются все элементы одиночного катания, парного 
катания, танцев на льду и синхронного катания в их 
соединении с темой, с эмоциональным фоном/сюже-
том и подчеркнуты музыкой, костюмами, декораци-
ями и/или реквизитом. Среди занимающихся дети 
и взрослые в возрасте от 6 до 75 лет (есть и старше), 
которые уже имеют опыт катания на коньках с дет-
ства или начинают осваивать азы фигурного катания 
с нуля в любом возрасте, что позволяет говорить о 
развитии массового спорта в целом.

ДИСКУССИЯ

Что такое балет на льду? 

Общий уровень команд 
в целом растет, и уже 
многие коллективы 
не выглядят как кружок 
самодеятельности, 
но все происходит очень 
и очень медленно

Екатерина Пирязева — 
воздушная гимнастка 
и фигуристка, 
воспитанница 
Театра-студии 
танца на льду «АЛЕКС»

Фигуристы Театра-студии 
танца на льду «АЛЕКС» 
г. Москвы в постановке 
«Страшный сон Симбы, 
или Акуна матата»



№3 (63) 2021 №3 (63) 2021

62

— Юлия Викторовна, расскажите, как возникла идея се-
минара для тренерского состава?

— Школа фигурного катания «Академия спорта» суще-
ствует более 15 лет, каждый год к нам приходит большое 
количество новых спортсменов, мы очень ценим каждо-
го нашего ученика и считаем необходимым дать им все 
для достижения больших результатов. Тренер — это са-
мый важный человек в жизни юного спортсмена, имен-
но от него зависит, как сложатся первые шаги в фигур-
ном катании, а затем и профессиональная спортивная 
карьера. Экипировка — важная часть роста спортсмена, 
и наши тренеры должны обладать всей необходимой ин-
формацией, чтобы подсказать как новичкам, так и про-
фессионалам, как правильно выбрать коньки, помочь ра-
зобраться в вопросах формовки, угла наклона, подбора 
лезвия, выбрать форму и дополнительные товары для ра-
боты на льду. Такие семинары необходимы для того, что-
бы наши тренеры повышали свою квалификацию, были 
в курсе новинок и последних изменений на рынке това-
ров для фигуристов и могли давать грамотные рекомен-
дации своим спортсменам.
Мы часто сталкиваемся с самостоятельным неправиль-

ным выбором коньков для юных фигуристов, хотя все 
ждут больших результатов от своих детей. Задача трене-
ра — вовремя распознать проблему и отправить родите-
лей к специалистам, в нашем случае в магазин «Фигу-
рист», чтобы исправить ситуацию. И как только спорт-
смену правильно подбирают экипировку, сразу на льду 

происходит чудо: ребенок достигает новых результатов, 
ведь хорошие коньки — это залог успеха! Для спортсме-
нов-любителей также необходимо помнить, что катать-
ся на базовых коньках всегда не получится, если вы, ко-
нечно, не хотите стоять на одном месте, а хотите дости-
гать новых результатов. Поэтому даже для начинающих 
фигуристов есть свои особенности при выборе коньков, 
и здесь мы должны подобрать недорогой полупрофессио-
нальный вариант. Через нас уже прошли тысячи детей и 
взрослых, поэтому мы гордимся тем, что нам удается до-
стойно учить азам фигурного катания, в том числе имен-
но благодаря сразу правильно подобранной экипировке. 

— Юлия Викторовна, подскажите, как вы готовились к 
этому семинару, как удалось собрать всех тренеров в од-
ном месте? Я правильно понимаю, что ваши катки находят-
ся в разных частях Москвы?

— Да, у нас 12 катков в разных частях Москвы и Подмо-
сковья, чтобы каждый наш спортсмен смог подобрать себе 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ62

Залог успеха
«Академия спорта» узнала 

все секреты правильного подбора экипировки
Магазин «Фигурист» совместно со школой фигурного катания «Академия спорта» провел семинар для тренеров, 

направленный на повышение знаний в области экипировки спортсменов. В нем приняли участие 
более 40 человек, которые узнали обо всех новинках — ботинках, лезвиях, — о дополнительных возможностях 
в области экипировки для лучших результатов своих спортсменов. Идея провести подобное мероприятие 

для своих специалистов возникла у президента «Академии спорта» Юлии Викторовны Ядревской. Нам удалось 
с ней пообщаться и узнать подробности организации семинара по экипировке фигуристов.

Текст: Евгений Паустьян , фото: Ольга Тимохова, из архива клуба «Академия спорта»

Мы благодарны компании 
«Фигурист» за то, что ее 
сотрудники поделились с нами 
своими знаниями и радушно 
приняли нас, как у себя дома
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наиболее удобное место для тренировок. Наши тренеры 
не стоят на месте, развиваются вместе со школой, поэто-
му запись на семинар закрылась за пару часов. Каждый из 
них понимает важность темы, и по отзывам понятно, что 
семинар был для них очень полезен. Заранее мы уточни-
ли у всех список интересующих вопросов, обработали по-
лученную информацию с коллегами из компании «Фигу-
рист», продумали план и сценарий семинара. Очень здо-
рово, что получилось провести его в большом магазине, 
где можно все посмотреть и потрогать своими руками. 
Мы благодарны компании «Фигурист» за то, что ее сотруд-

ники поделились с нами своими знаниями и радушно приня-
ли нас, как у себя дома, ведь такие встречи важны в каждом 
коллективе. Каждый может задать интересующий вопрос, по-
делиться своим опытом и получить поддержку коллег. 

— Юлия Викторовна, подскажите, как часто вы организо-
вываете подобные семинары для своих сотрудников?

— Наш календарь наполнен тренировками и соревно-
ваниями, но мы стараемся практически каждый месяц 

стабильно проводить обучение по разным направлениям 
для нашего тренерского состава. Это важный залог успе-
ха наших подопечных и нашей школы в общем. Сегодня 
мы одна из немногих школ, кто регулярно повышает ква-
лификацию своих сотрудников. Поэтому многие это це-
нят, работают у нас годами и развиваются вместе с нами. 
Спасибо вам за интересное интервью, желаем вам еще 

больших успехов и прогресса у ваших спортсменов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сегодня мы одна из немногих 
школ, кто регулярно 
повышает квалификацию 
своих сотрудников. Многие это 
ценят, работают у нас годами 
и развиваются вместе с нами

Тренеры и спортсмены школы фигурного катания «Академия спорта» (2020)
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